
делегат вернулся со съезда
Слава 
передовикам 
трудал 
подлинным 
мастерам 
своего 
дела, 
новаторам 
перестройки!

(Из Призывов 
ЦК КПСС|.

Свердловск
Молодые транспортники 

Свердловского производст
венного объединения грузо
вого автотранспорта № 1 в 
канун XX съезда ВЛКСМ 
подвели итоги трудового со
перничества.

Его победителями при
знаны водители Влади
мир Кондрашин. Алек
сандр Персилов и Николай 
Клепиков. Решением жюри 
передовикам производства 
будут вручены ключи от но
вых автомашин Татра-815, 
ЗИЛ-138, КамАЗ.

Почетными дипломами, 
денежными премиями на
граждены автослесари Вла
димир Горда, Алексей Сла- 
боцких, Петр Наумов, раз
датчица нефтепродуктов Га
лина Смирных, мастер Алек
сандр Солдатов.

Трудовая вахта в честь 
комсомольского форума — 
это первый этап соревнова
ния по достойной встрече 

-■ 70-летия Советской власти.
П. НОВОСЕЛОВ, 

секретарь комитета 
ВЛКСМ СПОГАТ-1.

Нижнесергинский 
район

Полугодовой Шлан выпол
нил фрезеровщик цеха № 5 
Уральского завода бурового 
машиностроения Анатолий 
Бренинг. Передовой рабочий 
за счет мастерства и рацио
нального использования меха
низмов ежемесячно добива
ется высокой выработки, по
рой до 200 процентов.

Не менее производительно 
трудятся слесарь-инцтрумен- 
тальщик цеха № 7 Олег Елов- 
очих, слесарь-сборщик цеха 
№ 1 Сергей Бычков, сверлов
щица цеха № 1 Ольга Зайду- 
лина. На их трудовом кален
даре — первая декада мая.

По итогам первого квартала 
коллектив завода работает 
устойчиво. Основные технико
экономические показатели вы
полнены. Но очень большой 
ценой! Оборудование и тех
нология старые, а требования

в деревню — на жительство

ХОЗЯЕВА ДЛЯ РОСЛЫХ
Уже три с лишним года 

прошло с тех пор, как мы с 
женой после окончания сель
скохозяйственного института 
приехали по распределению 
в Таборинский район. Сами мы 
родились и выросли в Сверд
ловске, но с деревенской 
жизнью, можно считать, осво
ились. И прониклись заботами, 
проблемами, бедами тех мест, 
где сейчас живем.

В начале века на территории 
нынешнего Таборинского рай
она велись большие работы: 
в таежных дебрях возникали 
лесосеки, шла раскорчевка де
ревьев, тут и там появлялись 
новые поля. Были заложены ос
новы для эффективного земле
делия, которые давали о себе 
знать долгое время. К приме
ру, в 50-е годы на территории 
одного нашего совхоза, по 
словам старожилов, размеща
лось 17 коллективных хо
зяйств. А сейчас... В совхозе 
«Черновский» только 140 ра
ботников, и живут они вместе 
с семьями, по сути, лишь в 
двух деревнях — Унже-Павин- 
ском и Чернавском. Осталь
ные населенные пункты либо 
вовсе заброшены, либо там 
остались привязанные к род
ным местам старики. Помню, 
когда впервые объезжал даль
ние угодья, то не мог налю
боваться природой, виды от
крывались один живописней 
другого. Величественные кед
ры, прозрачные притоки Тав- 
ды, заросшие мхом болота, 
сплошь усеянные клюквой и 
брусникой. А какая тут охота!

И в то же время к тихому 
восхищению примешивалась 
горечь. Брошенные дома в 
Чоуре, Большой Кылье, Тан- 
гупске, Носово, Ушкепе, Тср- 
лино, Ольховке, Переходном, 
Гришино, Чоше, Голово за
ставляли сжиматься сердце. 
Богатые прежде клевера зара
стают сорным березняком. 
Унылое запустение.

Люди уехали: кто на цент
ральное отделение, кто в Та
боры, кто в город. И это, ко
нечно, сказалось на экономи
ке хозяйства. Из угасающих 
деревень убирали сначала 
дойное стадо коров, затем и 
откормочную группу. Уже на 
моей памяти ликвидация

пролетарии всех стран, соединяйтесь!

орган свердловского обкома влксм
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к качеству растут. Поэтому вы
сокие выработки достигаются 
за счет чрезмерных физиче
ских усилий. В планах — наме
чена реконструкция. Вопрос— 
когда? Комсомольцы предпри
ятия считают, что медлить 
нельзя!

С. ЖУРАВЛЕВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ Уральского завода 
бурового машиностроения.

Богдановичский 
район
Гостей из колхоза «Ро

дина» в Каменском встреча
ли хлебом-солью. Совсем не
даром эстафетный альбом, 
оформленный в райкоме 
профсоюза работников сель
ского хозяйства, привезли 
соседи сюда, на центральное 
отделение колхоза «Искра»: 
молочная ферма № 2, что 
здесь расположена, лучшая 
в хозяйстве по надоям.

Так уж повелось: аль
бом — своеобразный сим
вол эстафеты ударных трудо
вых дел животноводов — 
хранится у передовиков.
3 Бригадир Каменской фер
мы А. Н. Данилов первым 
делом повел гостей в крас
ный уголок. Устроили дру
жеское чаепитие, посмотрели 
концерт самодеятельных ар
тистов.

Передача эстафеты — не
большой праздник, пере
дышка в череде напряжен
ных дел. А о самих делах 
наглядней всего рассказы
вают результаты. В конце 
апреля в «Искре» получают 
по 11,5 килограмма молока 
от каждой коровы — непло
хой уровень. А эстафета, 
посвященная 70-летию Ве
ликого Октября, помогает в 
конце зимовки сохранять вы
сокий трудовой настрой.

Т. СЫСОЕВА.

Ивдель
70-летию Великого Ок

тября посвятили свои выступ
ления школьные агитбригады 
Ивделя. В городском смот
ре участвовало около двухсот 
ребят из двенадцати школ 
города.

Первое место присуждено 
агитбригаде средней школы 
№. 1, второе место заняли 
ребята из средней школы 
№ 5. Были подведены ито
ги смотра и среди агитбригад 
восьмилетних школ.

А. АБЦЫБАШЕВ.

КЛЕВЕРОВ
фермы в деревне Кошня. Те
перь мы вынуждены каждое 
лето формировать на цент
ральном отделении своеоб
разные механизаторские де
санты и отправлять их в даль
ние уголки хозяйства. Понят
но, за полтора-два месяца 
кормозаготовители не успева
ют выкосить траву на всех по
лях, оставшихся без хозяина. 
Впрочем, не страну так уж дра
матизировать ситуацию. Сей
час в Унже-Павинском и Чер
навском молодежи прибави
лось. Много детей на улицах 
обеих деревень. Такой факт: 
в нашем детском садике ре
бят в два раза больше, чем в 
восьмилетней школе. Это на
ше главное богатство. Как бы 
не просыпать его между паль
цев—вот о чем речь. Подрас
тут ребятишки, и поминай как 
звали. Мы, конечно, собира
емся вести немалое строи
тельство: уже в нынешнем го
ду закладываем среднюю шко
лу, все больше сдаем жилья. 
Но, положа руку на сердце, 
надо признать — это полуме
ры. Создай мы рентабельное, 
по всем статьям сильное хо
зяйство, тогда и агитировать 
никого не придется. Из тако
го совхоза парням и девуш
кам не будет смысла уезжать. 
Вот только сроки для корен
ных преобразований весьма 
сжатые — лет десять-один
надцать. Время, за которое 
нынешние детсадовцы успеют 
закончить школу.

Мы прибавили в последние 
год-два урожайность зерно
вых, больше стали заготавли
вать кормов. Но иногда ду
маю, как бы хорошо привести 
в порядок наши луга. Да ста
рые дороги восстановить, 
чтобы спокойно вывозить уро
жай с дальних угодий, чтобы 
не сплавлять по воде комбай
ны, а отправлять их в путь 
своим ходом. Поставить бы 
на это дело бульдозер, грей
дер, пару машин и не ждать, 
когда до нас доберутся рай
онные дорожники. Хорошо бы!

Весна вошла в свои права: в городах почти стаял снег, 
освобождаются от льда реки. Приближается начало навига
ции у речников Свердловского районного управления Обь- 
Нртышского речного пароходства. К 1 Мая наметили они 
привести первый плот древесины в город Тавду.

На судах и в мастерских сейчас кипит работа: проверяет
ся исправность механизмов, регулируются двигатели, блес
тят борта и палубы свежей краской. Управление трудится с 
опережением графика.

Для Виктора Яковлева, которого вы видите на снимке, 
эта навигация первая. Он рулевой-моторист буксира-тягача... 
Здесь, на берегу, комсомолец зарекомендовал себя как хоро
ший работник, общественник. Впереди у него новое ис
пытание: постижение сложной науки речного судоходства.

Фото О. КЫЛАСОВА.
Тавда.

21 июня —выборы в местные Советы народных депутатов
Так называют односельча

не комсомольца Николая То
карева. Дело не только в том, 
что в деревнях издавна при
нято величать взрослых по 
имени-отчеству. Пустого чело
века, никудышного работника 
так не называют — не за что 
По отчеству зовут только ува
жаемых людей.

Живет Токарев в деревне 
Калиновка, там же—на втором 
отделении Красноуфимского 
совхоза-техникума работает на 
автокране. Отслужил в армии,

Да только, где взять людей? 
Ведь рабочих рук у нас едва 
хватает, чтобы мало-мальски 
справляться с текущими дела
ми.

Прочитали мы с директо
ром совхоза в «На смену!» за 
18 марта материалы под руб
рикой «В деревню — на жи
тельство» и подумали: а что, 
если и нам написать. Может, 
кто-нибудь откликнется? Хоть 
сейчас приняли бы к себе 
добровольцев. У нас все про
фессии дефицитны: и механиза
тора, и доярки, скотника, те
лятницы, сварщика, шофера, 
ветврача, агронома, оператора 
КЗС, пастуха, слесаря и т. д. 
И заработки приличные. Меха
низаторы, например, при усер
дии, старании получают по 
350—450 рублей в месяц, жи
вотноводы — и того больше. 
Может, найдутся желающие, 
те, кому до пенсии осталось 
8—10 лет, или, напротив, мо
лодежь. Идеальный вариант: 
собрались бы 5—6 семей или 
столько же холостых парней 
либо незамужних девчат — и 
к нам. В Чернавском есть бро
шенные, но вполне добротные 
дома. Подремонтировать их, 
обзавестись хозяйством — и 
жить можно. Если бы добро
вольцы приехали группой, мы 
бы их оформили на произ
водстве как подрядный кол
лектив. Допустим, пять се 
мей берут под свою опеку 
ферму: женщины работают с 
животными, мужчины обеспе
чивают производство кормами. 
Но, может быть, я слишком 
высоко залетел в своих меч
тах? Мы, конечно, будем ра
ды любому добросовестному 
человеку, который пожелает 
у нас работать. Таборинская 
земля — богатый, своеобраз
ный уголок нашей родины, и 
вдохнуть в него жизнь — за
дача благородная и благо
дарная.

И. ЧЕРЕПАНОВ, 
главный инженер 

совхоза «Черновский».
Таборинский район.

Николай Александрович
учится на заочном отделении 
нашего техникума.

Что о нем говорят? ’ Добро
совестный и на основной ра
боте, и в общественных делах, 
доброжелателен по характе
ру, трезвенник. Выходит, обыч
ный в общем-то парень. Не
давнее собрание в Калиновке 
по выдвижению кандидатов в 
депутаты Криулинского сель

В этот день в обком комсо
мола словно заглянуло лето. 
Пестрели нашивками стройот
рядовские куртки, звучали под 
гитару песни, вновь обсужда
лись проблемы третьего трудо
вого семестра. Здесь прошло 
собрание актива студенческих 
отрядов, ^освященное вруче
нию переходящего Красного 
знамени Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. 
Собрание открыл первый сек
ретарь обкома ВЛКСМ 
М. Матвеев. .

Секретарь обкома КПСС

твои товарищи

Дороги, которые мы выбираем
Давайте знакомиться: Андрей Овчинников, Юрий Ки

сель. Молодые машинисты, оба групкомсорги, в прошлом 
учащиеся технического училища'№ 6. Вместе с ними 
я попыталась разобраться: как определить свое место в 
жизни, в чем проявить себя. Понимаем трудность такой 
попытки, и все же...

НАШИ ОТЦЫ — маши
нисты, — начал разговор 
Андрей,—обоих с детст
ва брали с собой в поездки. 

Поначалу просто так ездили, 
потом помогать понемногу на
чали, разбираться, понравилось 
на тепловозе. Ну а дальше — 
понятно.

Момент выбора. К нему и 
Андрей, и Юрий подошли с 
солидным багажом. Руки зна
ли холод металла, порядок 
тумблеров и рукояток. В соз
нании уже закрепилось убеж
дение: утверждаться, стано
виться на ноги можно только 
трудом и через труд. Ну, а в 
сердце — память о счастли
вых минутах поездок с отцом. 
Все же здорово было, когда 
отец разрешал погудеть или 
нажать кнопку! А станций, осо
бенно вечером, встречали мо
рем из разноцветных огней. 
И отец среди этого яркого 
большого моря уверенно вел 
состав...

Недолгая учеба в техниче
ском училище, армия. И вот 
уже работа. Правда, сначала 
была яма, где нутро теплово
зов разбирают по винтикам, 
потом поездки помощником 
машиниста, затем — дубле
ром и, наконец, самостоятель
но.

И. А. Ошепков, парторг ло
комотивного депо был лако
ничен:- 

ского Совета показало, что 
жители Калиновки именно за 
эти качества и ценят Николая.

Нынешнее собрание отлича
лось от прежних тем, что ор
ганизаторы его решили дать 
первое слово самим избира
телям, узнать, кого они сами 
хотели бы выдвинуть в Со
вет. И калиновцы с ответом не 
задержались. На каждое ме

Знамя студотряду
С. Б. Воздвиженский — по 
профессии строитель и знаком 
со студенческими отрядами не 
только по торжественным 
встречам, но и на практике. 
И потому так внимательно и 
горячо откликнулись ребята на 
его выступление. С. Б. Воздви
женский вручил командиру об
ластного студенческого отряда 
С. Дюкину переходящее Крас
ное знамя. Делегат XX съезда

—У нас почему-то в послед
ние годы особенно м»ого ре
бят стало уходить через год— 
полгода работы. Отучатся, 
дублерами поездят и — ухо
дят. Причины? Главная понят
на — дисциплина. У нас на 
дороге всегда строго было. 
Особенно — при нынешней 
организации труда.

,— К нам ведь многие при
ходят только за романтикой,— 
размышляет Юрий Кисель. — 
Кино насмотрятся, книг начи
таются и представляют себе: 
железная дорога — это рай, 
красота. Едешь, мимо все 
проплывает, вид из кабины 
прекрасный,.. Сплошные поезд
ки, сегодня здесь, завтра — 
там...

Конечно, все так. Но кроме 
этого ведь еще и работа есть. 
I! потяжелее, чем где-нибудь. 
У нас сейчас, если в рейс че
рез сутки идешь,—считай за 
.праздник. А так — через две- 
н а д цать— Шест н а дца ть часов. 
Многие не выдерживают. Так 
что съездит иной «романтик» 
раз-другой в рейс, да и по
дает заявление «по собствен
ному желанию...»

Как жаль, что быстро Про-, 
ходит первое упоение трудом, 
удовлетворение от сознания, 
что наконец-то можешь, полу
чается!.. Вслед за радостью 
от того, что достиг постав
ленной цели, приходит другое. 

сто кандидата в депутаты 
предлагали несколько чело
век, чтобы потом путем голо
сования выбрать пятерых. Был 
конкурент и у Николая Тока
рева. Но предпочтение было 
все-таки отдано Николаю. 
Большинством голосов он из
бран кандидатодд в депутаты 
сельского Совета.

А. ШТИРОЙ, 
председатель профкома 

Красноуфимского 
совхоза-техникума.

ВЛКСМ, командир СО «Гор- 
нячка» Свердловского горного 
института М. Боева рассказа
ла о прошедшем форуме моло
дежи, подробно остановилась 
на проблемах подготовитель
ного периода.

На собрании актива были 
обсуждены и приняты социали
стические обязательства обла
стного студенческого отряда 
на 1987 год.

Начинаешь замечать, что теп
ловоз, па котором ты рабо
таешь, старый, не современ
ный. И если поначалу это не 
особенно волновало, то теперь 
раздражает, особенно когда 
до станции приходится дотя
гивать неизвестно каким спо
собом... И это еще не все.

В локомотивном депо Серо
ва на сегодня три самые 
большие нерешенные, пробле
мы: организация работ локо
мотивных бригад, жилье и ре
монтная база. Если пояснить 
ситуацию коротко, то опа вы
глядит так. Из-за различных 
неувязок смена локомотивной 
бригады «растянулась» далеко 
за сутки. Значит, время для 
отдыха дома соответственно 
сократилось до полусуток или 
суток. Как реагируют на это 
в семье, особенно когда растут 
малыши, понятно. Рассказывая 
о проблеме с жильем, Андрей 
горько усмехнулся:

— Я в очереди, кажется, 
311-й. Номер точно не помню, 
но знаю, что второй с конца 
списка... За год пришлось уже 
четвертую квартиру поменять. 
II таких, снимающих кварти
ры, у нас немало. По пять- 
десять лет отработали люди, 
а все без своего жилья. Ну, ре
монтная база не обновлялась 
уже много лет, хотя и парк 
локомотивный вырос, и изна
шивается техника теперь за
метно больше.

Вот и еще один выбор. По
искать место получше или ос
таться, попытаться решить 
проблемы этого депо. Несколь
ко лет назад из Серова нача
лось почти паломничество в

Вернувшись из Моск
вы, где принимала 
участие в работе XX 
съезда Ленинского ком
сомола Елена Курицы
на на следующий день 
на работу не пошла. У 
нее начался отпуск, ко
торый она решила ис
пользовать своеобразно. 
Синарский трубный за
вод, где трудится Еле
на машинистом мосто
вого крана, начал 
строительство жилья ру
ками молодых рабочих. 
Они же в основном и 
получат ключи от квар
тир. Здесь, на стройке, 
и проводит отпуск деле
гат. Именно поэтому 
встреча наша произо
шла не в цехе, как я 
ожидал, а на строитель
ной площадке.

ТРЕБУЮТСЯ
САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ
— Лена, какое впечатление 

произвел на тебя съезд!
— Он не мог произвести 

плохого впечатления. Ведь там 
сбылись многие наши надеж
ды и ожидания. Всесоюзный 
форум молодежи стал поис
тине поворотным в жизни 
комсомолии. Перестройка, я 
считаю, дело рук молодежи. 
И, судя по Резолюции, которая 
была принята съездом, на 
молодых как раз и возлагают
ся надежды в деле обновле
ния нашей жизни. И там, в 
Москве, мы все почувствова
ли: молодежи доверяют. До
веряют принять участие в 
больших дела?< доверяют 
своими руками убрать с доро
ги все, что мешает нынеш
нему ускорению, доверяют 
быть в авангарде.

— Но ведь и раньше зачас
тую шла речь о том, что мо
лодежь должна быть впере
ди!

— Вся беда в том, что 
очень часто это были только 
слова. Ведь именно поэтому 
сейчас комсомольские орга
низации взяли курс на i^hk- 
ретные дела. Например, наша 
первичка шефствует над од
ной из школ. Раньше, чего гре
ха таить, шефство сводилось, 
как правило, к говорильне. А 
ведь это нельзя, по большому 
счету, назвать серьезным де
лом для молодежи. Сейчас 
же ребята взялись построить 
для школьников хоккейный 
корт. Построить своими рука
ми. И понятно, что от такого - 
вот конкретного вклада в 
шефскую работу проку боль
ше, чем от лозунгов и призы
вов.

— Какой из вопросов, об
суждавшихся на съезде, был 
для тебя особенно важен!

— Мне кажется, сегодня в 
комсомоле .особенно остро 
стоит проблема развития де
мократических начал. Многие,

ТРАКТОР В НАГРАДУ
Накануне отъезда на XX съезд ВЛКСМ механизатор сов

хоза «Журавлевский» Тугулымского района Виктор Ошкуков 
получил от молодежи района несколько наказов. Один из 
них — от механизаторов своего отделения: добиться от мини
стерства выделения трактора.

Виктор со своими товарищами в летний период выращи
вает картофель. Технология выращивания этой сельскохо
зяйственной культуры трудоемка: нередко приходится одно
временно проводить несколько операций. Имеющееся же 
количество тракторов не позволяет этого делать своевре
менно, что в конце концов сказывается иа урожайности.

Именно эту просьбу и думал высказать Виктор, когда 
в числе других делегатов съезда шел на встречу с руководи
телями Госагропрома. Надеялся на помощь? Безуслов
но. Но не предполагал, что оказана она будет молодыми 
рабочими Южного машиностроительного завода из города 
Днепропетровска. Комсомольцы этого предприятия решили 
в честь ХХ съезда выпустить сверх плана 20 тракторов и 
слово свое сдержали. Более того, они вышли в своз минве 
терство с предложением передать тракторы молодым меха
низаторам—делегатам XX съезда комсомола.

В числе других делегатов Виктор Ошкуков стал облада
телем нового трактора, ключ от которого ему вручил за
меститель председателя Госагропрома Е. И. Сиденко.

4 В. БЕРЕЗИН.

Экибастуз, говорили, там лег
че с квартирами. Кто-то уст
роился, кто-то вернулся вновь 
домой. Но вот работать в ло
комотивное депо почти ины о 
не пришел... Андрей и Юрий 
уезжать не собираются. И на 
комсомольских собраниях, и на 
еженедельных встречах маши
нистов выступают, требуют, 
пытаются найти выход из соз
давшихся проблем. Что опре
делило на этот раз их выбор? 
Андрей Овчинников, чуть по
молчав, ответил на этот воп
рос так:

— Наверное, если бы не 
любили эту работу, конечно 
бы, ушли...

А Юрий добавил:
Иногда бывает: все пло

хо: локомотив чуть не разва
ливается, дома жена ворчит, 
что дочь меня редко видит, 
да еще лиспе)чер тормознет 
где-нибудь у подъема... А-а, 
думаешь, брошу, уеду! Ну а 
потом остынешь, успокоишься. 
Знаете, даже если ненадолго 
уходишь — в отпуск или на 
сессию — скучать начинаешь. 
Еду как-то в отпуске в авто
бусе, остановились на переез
де, состав идет. У меня аж 
сердце так и защемило: вот 
бы сейчас и поездочку!...

КОНЕЧНО, еще далеко 
не все трудные поворо
ты в судьбах этих пар
ней позади. Но верится, что в 

каждом новом выборе они не 
ошибутся. Потому что в са: 
мом начале, в детстве, им по
могли. В кабинах тепловозов 
отцы вывезли их на широкую 
дорогу жизни, а не иа узкую 
тропу потребительства, эгоиз

к сожалению, не понимают, 
что если нам, молодым, ока
зывать больше доверия, то и 
ответственности в нас соот
ветственно будет боль
ше. А из сюсюканья и заиг
рывания никогда ничего хоро
шего не получалось. В конце 
концов, перестройке нужны 
самостоятельные люди. А от
куда возьмется в комсомоль
цах самостоятельность, если 
самим, без поддержки, им 
подчас стоять не дают, если 
по всякой мелочи дают мас
су различных указаний и под
держивают, что называется, 
под локотки.

На съезде, например, мно
го говорилось о создании на 
предприятиях групп качества. 
Молодежи нашего завода соз
дать такие группы вполне по 
силам. В них как раз и сможет 
соединиться творческая, ак
тивность молодых рабочих и 
воспитание ответственности за 
итоги своего тоуда.

— Что особенно запомни
лось за те дни, которые ты 
была на съезде!

— Многое: и выступление 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Михаила Сергеевича 
Горбачева, и дебаты по самым 
различным проблемам, не 
всегда, правда, деловые и 
конкретные. Но особенно па
мятен стал для меня коммуни
стический субботник, который 
наша уральская делегация про” 
водила на швейном объедине
нии «Вымпел». Труд, считаю, 
всегда объединяет людей, 
раскрывает в них все лучшее, 
может, потому и работали 
там все с каким-то особым 
подъемом и желанием.

Интервью взял 
С. ТИМУРОВ.

Каменск-Уральский.
НА СНИМКЕ: делегат XX 

съезда ВЛКСМ Елена Курицы
на.

Фото автора.

ма, стремления жить «красиво 
и легко». Впрочем, в их судь
бах нс было такого противо
поставления: в домах обоих 
приличный достаток — отцы 
же машинисты. Но очень рано 
увидели, а потом и поняли 
ребята, сколько стоит отцу 
его копейка. Наверное, это и 
стало им верным компасом в 
дороге.

— Письмо одной наркоман
ки читали недавно в «Комсо
молке», — размышляет Андрей 
Овчинников, — Пишет, что все 
у нее есть — деньги, трехком
натная квартира. Но никак не 
может бросить наркотики. Мы 
тогда подумали: интересно, 
откуда у нее все это в двад
цать три года, наверняка ведь 
не сама заработала. Потому и 
не ценила это. Хотелось чего- 
то поострее... Говорит, готова 
любые деньги заплатить тому, 
кто бы помог ей бросить 
наркотики, а интересно, чьи 
деньги будет платить, опять 
родительские? Мне кажется, 
что все это — наркомания, 
пьянство — от легкой жизни и 
малого ума.

Такова позиция этих ребят. 
А в реальной жизни, делах? 
Недавно Андрея товарищи по 
работе приняли в члены КПСС, 
Юрий проходит сейчас канди
датский стаж. Комсомольцы 
локомотивного депо Серова не 
только успешно справляются 
с планами на работе. Поезда 
на сэкономленном топливе 
водили ребята, достойно встре
тят они и грядущее 70-лстце 
Советской власти...Л. ЮЖАНИНОВА.

Серов.
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письма из ПТУ

КТО ГЛАВНАЯ
На этот вопрос можно услышать в профтехучилищах 

однозначный ответ:
— Ну конечно же, мастер производственного обуче

ния...
И рассмеются, услышав поправку:
-— Ребята...
Вроде это само собой разумеется. Л мне ппипомпнл- 

ся прошлогодний эпизод в свердловском СПТУ № 24. 
Мастер подошел к заместителю директора и заявил:

— Все! Больше не могу! Ухожу! Прозвенел звонок, а 
их (то есть ребят) все нет. Смотрю — стоят в коридоре. 
Спросил, почему не идут на урок, а они так спокойнень
ко отвечают: «Вот докурим и пойдем...» Издеваются!

Мастер вынужден был уволиться. Этим он признал 
свое полное поражение, а ребята четко и недвузначно 
дали понять, кто в училище главная фигура. Причем 
фигура эта —■ не пешка.

Часто от производственников, в чей коллектив влива-

ДВА года я наблюдала 
за двумя группами 
автослесарей СПТУ 
№ 4 и № 24, расположен

ных в Чкаловском райо
не Свердловска. Как же 
на них отразилась постанов
ка учебной и воспитатель
ной работы?

Обе группы к финалу уче
бы в училище подошли с 
ощутимыми потерями. Из 
поступивших на первый курс 
третий заканчивают чуть 
больше половины. Проду
манная система подготовки 
по общеобразовательным 
предметам в четвертом 

СПТУ помогла пятерым 
твердым «троечникам» в 
школе здесь учиться на хо
рошие оценки, двое стре
мятся закончить с красным 
дипломом. Очень заметно 
желание как можно лучше 
закончить учебу и у других 
ребят в этой группе. Одна 
из причин такого явления— 
кто лучше учится, тот полу
чит лучшее распределение.

В такой же группе 24-го 
строительного училища 
Свердловска успехи значи
тельно скромнее. И не 
только потому, что знания 
ребят при поступлении бы-

ФИГУРА?
ются выпускники СПТУ, педагогам профтехшколы при
ходится слышать: «Вы уж получше воспитывайте ребят, 
а профессии мы их сами научим». Таким образом, на 
предприятиях выражают озабоченность в первую очередь 
нравственным воспитанием рабочей смены. И в реформе 
школы особая забота по подготовке учащихся профтех
училищ к жизни прозвучала не только на словах, но и 
подкреплена материально: повысилась зарплата мастера, 
введена новая для преподавателей СПТУ должность 
классного руководителя, созданы более благоприятные 
условия для индивидуальной работы с каждым учащим
ся. А если к этому добавить, что в училищах есть пре
красная материальная база для овладения средним обра
зованием и рабочей профессией, построены современ
ные общежития, созданы клубы по интересам, кружки, 
спортивные секции для занятий в свободное время, то 
можно ожидать, что весь этот комплекс воздействия уже 
сегодня благотворно отражается на обучении и воспита
нии ребят.

ли намного слабее — неко
торые даже очень плохо 
умели читать. Но еще и по
тому, что интерес к знаниям 
у них так и не удалось про
будить. Хуже они освоили 
и рабочую специальность.

НО ЗНАЧИТ ли это, 
что в одной группе 
все хорошо, а в дру
гой —• все плохо? Ведь ос

талось - то ребят чуть 
больше половины из посту
пивших. Этот факт высветил 
главные просчеты в воспи
тательной работе. Не суме
ли, например, в общежитии 
четвертого училища органи

зовать свободное время под
ростков —■ и из группы ав
тослесарей в самом начале 
учебы ушли все пятеро ре
бят, живущих там. Не по
могли ни хорошие бытовые 
условия, ни планы всевоз 
можных экскурсий и походов 
в театр и кино. Тех ребят, 
что ушли из 24-го училища, 
не смогла задержать в об- 
щем-то хорошо продуманная 
организация свободного вре
мени. Сегодня основной 
ориентир в воспитательной 
работе — сам подросток, 
микроклимат коллектива, в 
котором он живет и учится.

Всевозможными мероприя
тиями и кампаниями успе
ха вряд лн добьешься. На 
всякий неверный шаг вос
питателя тут же следует от
ветный удар воспитанника. 
Объявили, например, в учи
лище борьбу с курением. 
Мастера бросились пресе
кать порой в корне —• за
шли в туалет, где собира
лись курильщики, и отняли 
у всех сигареты. А на дру
гой день прочли крупно вы
веденные на стене мелом 
слова: «Мастера! Покупайте 
сигареты сами!». Запрет 
как форма пресечения по
рока в ПТУ часто не сраба
тывает. Потому что ребята 
чувствуют себя уже доста
точно взрослыми, чтобы не 
выполнять приказы взрос
лых.

Но на деле далеко не все 
из них могут отличить по
рок от нормы поведения, 
принятой в обществе, а пре
ступление — от мальчи
шеского баловства. Именно 
поэтому в той и другой 
группе есть ребята, которым 
эту истину пришлось объяс
нять в милиции. Для неко
торых, как оказалось, — 
слишком поздно.

Такие подростки ушли из 
училища не по своей воле. 
Нет сегодня в группе авто
слесарей четвертого учили
ща Алексея Коротина, Сер
гея Петунина, Юрия Леден- 
чука. Не на уроках приш
лось им сидеть вместе в 

последний раз, а на скамье 
подсудимых. Теперь они от
бывают срок наказания в 
разных местах, весьма отда
ленных от родного дома.

Я ХОРОШО запомнила 
этих ребят на первом 
педконсилиуме в груп

пе. О них и тогда говорили 
больше, чем о других. Алек 
сей Коротин —■ высокий, 
спортивный, был старостой 
в группе. Он хорошо помо
гал мастеру в первые дни, 
когда работали в совхозе на 
уборке овощей. Но когда 
приступили к занятиям, он 
стал главным нарушителем 
дисциплины, и его лидерст
во обернулось недоброй сто
роной для всей группы. Из- 
за больших пробелов в зна
ниях он не хотел учиться 
сам и мешал другим. При
шлось его переизбрать.

Сергей Петунии — бой
кий, энергичный парень. Он 
мог бы учиться на одни «чет
верки» и «пятерки», но оцен
ки получал очень неровные 
из-за постоянных срывов.

Юрий Леденчук. Пришел 
в училище с очень слабыми 
знаниями, но за короткий 
срок сделал поразительные 
успехи.

Все трое — из благопо
лучных семей, увлекались 
спортом, учились в одной 
школе (как и все участники 
преступления). В тот день 
вместе их свело общее без
делье. В то время, когда 
вся группа работала вместе 

с мастером на производст
венной практике, эти трое 
ребят находились на трени
ровочных сборах под опекой 
тренера — готовились к 
соревнованиям. Преступле
ние. которое они совершили, 
ошеломило всех в училище. 
Их судили за участие в 
групповом изнасиловании.

3- НАМ ИТ ли это, что 
причину надо искать 
только в том, что 

тренер после коротких заня
тий' оставлял подростков без 
контроля? Главная причина 
в другом — в ребятах не 
был воспитан нравственный 
закон, переступить который 
не позволила бы собствен
ная совесть. Вина родите
лей тут бесспорна.

С каким багажом нравст
венных ценностей выпустили 
они своих детей в жизнь? 
Хорошо обеспеченные папы 
и мамы заботились лишь о 
приобретении дорогих крос
совок да модных брюк с на
бором иностранных этикеток 
и меньше всего думали о 
том, как научить трудиться 
души своих сыновей. Самое 
страшное, что и после свер
шившегося они больше бес
покоились, как уберечь де
тей от наказания, организо
вали для этого «колесо спа
сения». Что ж тут удивлять
ся тому, что и ребята так 
и не поняли, что сделали,— 
прежде всего со своей соб
ственной судьбой.

На этом фоне резко вы

деляется лишь Юрий Леден
чук и его родители. За не
го никто не просил. Сам 
подросток не мог глаз под
нять от стыда. И письмо ма 
стеру, которое он написал 
из мест заключения, посвя
щено не только тяжелой 
жизни за колючей проволо
кой и горькому вкусу тю
ремной пайки. Оно прони
зано чувством раскаяния, 
чувством вины перед ма
стером, который стал ему в 
училище близким человеком 
и которого он подвел.

Не будем закрывать гла
за — не всякому преступ
лению есть оправдание. Ка
кие бы смягчающие обстоя
тельства, какие бы прекрас
ные характеристики ни под
шивали к материалам уго
ловного дела, позорное пят
но этим ребятам придется 
носить всю жизнь. Сейчас 
мы можем говорить лишь о 
том, что могли бы сделать 
взрослые, чтобы уберечь 
ребят от беды и чего не 
сделали. Но говорить уже 
только для того, чтобы спа
сти других от опасного ша
га. Прежде всего — о роли 
мастера, который в учили
ще для подростка является 
фигурой далеко не второсте
пенной. Именно от него за
частую зависит, каким ста
нет молодой рабочий.

Л. ДОРОХОВА, 
соб. корр. 

«Учительской газеты» 
по Уралу.

читатель 
рассказывает 
СТРЕМЛЕНИЯ 
ЕДИНЫ-МИР

23 апреля в ДК имени 50-ле- 
тия Октября состоялся митинг, 
посвященный Международному 
ёию солидарности молодежи, 

обрались в ДК парни и де
вушки — комсомольцы пред
приятий Чкаловского района. 
Они организовали в фойе пике
ты мира. Одной теме — борь
бе за мир — посвятили свои 
выступления студенческие 
строительные отряды. Молодые 
рабочие завода резиновых тех
нических изделий, Химмаша 
организовали сбор подписей в 
защиту американского ученого 
Чарльза Хайдера.

Принимали в этот день чка- 
ловцы и гостей — молодежную 
делегацию из Западной Чехии. 
Побратимы выступили на ми
тинге с приветственным сло
вом, поддержав уральцев, — их 
устремления полностью совпа-

читатель 
возмущается
СТРАДАНИЯ 
ПО ВТОРОЙ
ПРОГРАММЕ

Наш город Тавда, если 
смотреть по карте, —• самая 
восточная точка Свердлов
ской области. И наверное, 
поэтому мы не можем при
нимать вторую программу 
«Дубль-IV». С тех пор, как 
в нашей районной газете ра
портовали о вводе в строй 
ретранслятора в поселке 
Азанка, весь город сошел с 
колеи. Механический завод 
стал объектом нападения 
желающих смотреть вторую 
программу, ибо только здесь, 
на этом заводе, есть необ
ходимые для изготовления 
антенн тонкостенные трубки. 
До чего же доходит! Покупа
ют в хозмагазине алюминие
вые швабры и делают антен
ны.

А толку ни с ретраслято- 
ра, ни с антенн нет! Жители 
Азанки смотрят вторую 
программу. А в 30 кило
метрах дальше — вакуум. 
Без антенных усилителей 
нет приема. Вот интересно, 
когда же все-таки в Тавде 
кончатся «антенные страда
ния», и люди будут смот
реть спокойно телевизор по 
обеим программам? Кто бы

Тавда.
.....................  - продовольственная программа: вклад молодых

0 ЧЕМ ПРОМОЛЧАЛИ РЕБЯТА
ВОЛОДЮ Данильченко, 

главного человека в уче
нической производствен
ной бригаде Мезенской шко

лы, делегировали на район
ную комсомольскую конферен
цию. Ехал не один — с агит
бригадой девчат из УПБ. Их 
пригласили рассказать о де
лах животноводческой брига
ды. Володя с трибуны конфе^ 
ренции отвечал на вопросы об 
условиях труда на ферме, об 
оплате, рассказывал о ребятах. 
Агитбригада с песнями, сти
хами и частушками лихо рек
ламировала свою УПБ.

И задали им на конференции 
такой каверзный вопрос. Оста
нутся ли после окончания шко
лы на своей родной ферме?

Ребята молчали...

РУКОВОДСТВО бригадой 
Володя Данильченко 
принял в 8 классе от пер
вого бригадира, десятиклассни

цы Анюты Степановой. Год — 
Анюта, второй — Володя, ито
го их ученической бригаде 
два года. Бригада большая — 
88 старшеклассников.
Тогда же повсюду в школах 
обсуждалась заманчивая идея 
трудоустройства школьников 
не только в дни каникул, но и 
в течение учебного года.

Единственный круглогодич
ный цех на селе — животно
водство, считали ребята. И

Будет на заводе МЖК!
...Жилье ребятам .понрави

лось. Большой детский ком
бинат. культурно - спортив
ный комплекс, хозяйствен
ный блок с мастерскими и 
складами, кафетерий, пункт 
проката, химчистка, прачеч
ная, парикмахерская, зал 
семейных вечеров, пункт 
приема заявок на все виды 
услуг. Что п говорить, пре
дусмотрено все. Хоть сейчас 
въезжай. Но как раз этого 
сделать и нельзя. Все, что 
было сейчас перечислено, 
всего лишь проект. Проект 
молодежного жилого комп
лекса производственного 
объединения «Уралвагонза
вод».

Есть, правда, уже макет. 
Вокруг него-то и собирались 
группами молодые вагоно
строители, пришедшие в за
водской Дворец культуры на 
первую организационно-вы
борную конференцию МЖК. 
Причины, побудившие их 
прийти сюда, были у всех 
разные. Одни хотели просто 
разузнать все до мелочей, 
другие горели желанием по
скорее взяться за дело. И 
расслоение такое было не ; 
случайно. В январе в одном 
из микрорайонов Нижнего] 
Тагила с красивым названи-'

знали, что на совхозной фер
ме острая нехватка рабочих 
рук. Знали и то, что молодежь 
на ферме редкость, работают 
в основном пожилые люди, 
которым через год-другой 
на заслуженный отдых. Тут 
же прикидывали: одно дело — 
в смене две пожилые женщи
ны, и совсем другое — рядом 
с наставницей с фермы трое 
ребят из УПБ и школьный 
преподаватель - наставник. 
Впятером, действительно, ста
ли ловко управляться.

Пришли первые успехи. Еже
месячный привес у 217 за
крепленных телят никогда не 
был ниже нормы. На взрослой 
ферме (так их теперь стали 
различать: взрослая и школь
ная) привес порой ниже по
ложенных 560 граммов, а на 
школьной — каждый месяц 
сверх нормы по 200—300 
граммов.

Так УПБ заставило обра
тить на себя внимание. Дирек
ция совхоза «Мезенский» вы
строила новую ферму специаль
но для школьников. Оформили 
на ней бытовую комнату и 
«красный» уголок, чтобы ребя
та могли и отдохнуть после 
смены. А то ведь как было 
раньше: соскочили в полови
не седьмого с постелей, кто 
живет далеко (мельзаводские, 

ем Пихтовые Горы был засе
лен девятиэтажный дом, по
строенный комсомольцами 
Уралвагонзавода и домо
строительного комбината. В 
сжатые сроки молодые рабо
чие подготовили к сдаче этот 
объект. Предтечей МЖК на
зовет его позже, выступа.! 
на конференции, секретарь 
комитета комсомола УВЗ 
Сергей Кузнецов.

Вот почему часть молоде
жи, пришедшей на конферен
цию — а это как раз и были 
цедавние новоселы, — чув
ствовала себя увереннее ос
тальных. Эти парни знают, 
что строительство настояще
го комплекса им по силам, и 
готовы засучить рукава.

Предложения, высказан
ные молодыми заводчанами, 
касались разных сторон жиз
недеятельности МЖК, пунк
тов его устава и положения 
по соревнованию. Комсорг 
одного из цехов В. Бабены- 
шев предложил подключить 
к соревнованию за право 
быть бойцом строительного 
отряда не только комсомоль
цев и молодых коммунистов, 
но и несоюзную молодежь. 
Обосновал это тем, что от
сутствие членского билета не 
основание списывать чело-!

к примеру), и того раньше, и 
до 10 утра на ногах. Ии пере
одеться было негде, ни завт- 
рак перехватить.

Благодаря умело составлен
ному школьному расписанию 
сократили время, отведенное 
на уроки труда, общественно
полезный труд. Получился 
один день специально для ра
боты УПБ на ферме.

Ребята не скрывают: первый 
год, когда не было постоянных 
.наставников, приходилось 
трудно. Потому и замысел о 
круглогодичной работе сорвал
ся летними каникулами. В этом 
году впервые будут работать 
и летом. Уже укомплектован и 
утвержден состав ученической 
производственной на все три 
месяца каникул.

Оказалось, задуманное по
тому и сбылось, что рядом 
появились заинтересованные 
взрослые. А точнее, школьные 
учителя. Антонина Павловна 
Топоркова преподает химию. 
Под ее руководством создава
лась школьная теплица, та, 
что среди лучших в области. 
Клавдия Михайловна Фомина 
согласилась прервать свой пен
сионный отдых и снова вер
нуться в школу только ради 
УПБ. Тамара Ивановна Усоль
цева, завуч по профориентаци
онной работе, ведет животно
водство. 

века в «пассив». Быть мо
жет, участие в соревновании 
пробудит у такого парня или 
девушки интерес к общест
венной работе, заставит пе
ресмотреть свои жизненные 
позиции.

— Все мы, — сказал Ва
лерий, — при строительстве 
МЖК должны помнить, что 
главное — это не получение 
квартиры, а создание нового 
социального типа человека.

Микрофон, установленный 
в зале, выдержал настоящий 
штурм желающих высказать
ся.” И, надо отдать должное 
организаторам конференции, 
высказались все желающие. 
Разговор, который предпола
галось провести за полтора- 
два часа, выплеснулся за 
рамки регламента.

Без малого четыре часа 
продолжалась конференция. 
Ближе к ее финишу ушли те, 
кто пришел сюда лишь для 
удовлетворения любопытст
ва. Оставшиеся же словно 
чувствовали, что решается их 
кровный вопрос. Да в об
щем, так и было. МЖК —■ 
этот многоплановый со
циальный эксперимент, полу
чивший распространение по 
всей стране, для Нижнего 
Тагила дело новое. И от ре

ТРЕВОЖИЛ меня всю ко
мандировку вопрос. Ка
кую помощь ученической 
производственной бригаде ока

зывает совхозная комсомоль
ская организация? Увы, все мои 
надежды ухватиться хоть за ма
лейшую ниточку, связываю
щую их, были напрасны.

На той самой конференции, 
куда Володю Данильченко при
гласили поделиться опытом ра
боты УПБ, секретаря комсо
мольской организации совхоза 
Юрия Щеголькова критиковали 
за так и не налаженные свя
зи со школьной бригадой.

Вся забота секретаря заклю
чалась в том, что появлялся 
он два раза в учебном году на 
общих собраниях УПБ, на от
четно - выборном и посвящен
ном трудовой четверти.

Не пытался секретарь по
размыслить и над тем, почему 
смолчали девчата из УПБ, 
когда им задали каверзный 
вопрос. Будучи в ученической 
бригаде, они рвутся на ферму, 
записываясь за неделю. А в 
последние школьные дни про
сят даже и не уговаривать ос
таться в родном совхозе. Ес
ли бы Юра хоть раз заглянул 
на ферму, девчонки и мальчиш
ки объяснили бы ему все са
ми. Временно, раз в месяц, в 
течение 3—4 лет, работать 
здесь даже в радость, но ос

Эти девушки познакомились 
лишь накануне, перед отъез
дом на XX съезд ВЛКСМ. 
Они живут в разных концах 
нашей области. Инна Овчин
никова, нормировщик Цент
рального рудоуправления ком
бината «Ураласбест», — в Ас
бесте, а Лариса Великанова, 
продавец райпо Староуткин- 
ского торгового предприятия, 
— в Шалинском районе.

Вместе с другими делегата
ми они участвовали в 
работе съезда Ленинского ком
сомола: в прениях на пленар
ных заседаниях, в обсуждении 
различных вопросов в дискус
сионных центрах, в беседах с 
представителями других деле
гаций по проблемам, затрону
тым в отчетном докладе ЦК 
ВЛКСМ, в речи Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева, в выступлениях 
делегатов со всех концов 
страны. Слушали, говорили и 
запоминали, чтоб по возвра
щении в свой город, село рас
сказать друзьям, комсомоль
цам из первички, что проис
ходило на форуме советской 
молодежи.

Фото Л. БАРАНОВА.

зультатов первой организа
ционно-выборной конферен
ции зависело, быть ему или 
не быть в объединении 
«Уралвагонзавод». Спорные 
мнения, разноречивые дово
ды прозвучали на конферен
ции. Но в главном ее участ
ники были едины: МЖК ва- 
гонзавода быть!

Итак, работа началась. В 
комитет комсомола изо всех 
цехов понесли заявления о 
приеме в строительный от
ряд. Начался первый этап 
соревнования среди будущих 
строителей МЖК. Вступила 
в действие разработанная со
ветом комплекса система 
подсчетов баллов. Первые за
нятия прошли у активистов 
МЖК.

В июле 1988 года (цифра 
пока ориентировочная) пред
полагается заложить первый 
камень в фундамент будуще
го МЖК. Пока же на этом 
месте пустырь. Что ж, мно
гие большие дела начинались 
с пустого места. Впрочем, 
молодежь Вагонки начинает 
не с нуля: у нее в запасе 
опыт друзей из других горо
дов, опыт собственной рабо
ты на молодежном доме в 
Пихтовых Горах. А главное— 
энтузиазм и желание самой 
строить свою жизнь.

А. ТИМОФЕЕВ.
Нижний Тагил.

таться на долгие послешколь- 
ные годы... Впрочем, ребятам 
и объяснять ничего не при
шлось бы секретарю. Хоть и 
отстроили им новую ферму, 
а тяжелый ручной труд как 
был, так и остался. II может 
быть, заманивать лучше бы не 
свежевыкрашенным «красным» 
уголком, а для начала — .хоть 
частично механизированным 
трудом. Ребята ни разу за го
ды работы в УПБ не видели 
на ферме молодых парней и 
девчат. Не было перед глаза
ми живого примера.

Большие надежды возлагают 
учителя на тех, кто в сегодняш
ней ученической производст
венной. На того же Женю Ка
римова, Глеба Кошева, Витю 
Степанова, на Диму Коляс
никова, Иру Чувашову и их 
товарищей.

А то ведь не секрет, что 
Мезенка годами держится на 
приезжих. Едут сюда из Бе
лоярского и Заречного. А свои 
уезжают на все четыре сто
роны.

Заветная мечта здешних 
учителей — воспитать свои 
кадры. В этом году те, кто был 
у истоков УПБ, закапчивают 
школу. За их выбором пути 
следят сегодняшние члены уче
нической производственной. 
Его ждут и учителя, и настав
ники. На раздумья осталось 
меньше школьной четверти.

Ш. ТУЯКБАЕВА, 
студентка факультета 

журналистики УрГУ.
Белоярский район.

ЭТИ ДОРОГИЕ 
ШЕСТЬ КОПЕЕК

ПРОДОЛЖАЕМ РАЗГОВОР
О пассажирском автотранс

порте, как и о продукции мест
ной обувной фабрики, не при
нято говорить хорошо. Отор
ванные пуговицы, оттоптан
ные ноги, потерянное время, 
вечная нервотрепка из-за не
разменной монеты — объек
тивные тому основания. В са
мом деле, почему таким не
удобным и нелюбимым стано
вится наше основное тран
спортное средство? Почему, 
судя по отчетам, количество 
машин с каждым годом увели
чивается, а толчея и давка на 
городских маршрутах остают
ся на прежнем уровне? Поче
му для проезда в автобусе 
надо иметь в кармане обяза
тельно тридцать или шестьде- 
сять копеек (как это удобно 
водителю), а не шесть (как это 
удобно тебе)? Почему вдруг 
исчезли прежние абонемент
ные книжки, а вместо них нам 
вручают длинные ленты не
разрезанных абонементов? 
Словом, отчего и по какой 
причине появляются и прояв
ляются издержки автотранс
портного сервиса?

Отчасти на эти вопросы 
ответила недавняя публикация 
газеты «Себе в убыток», в ко
торой затрагивались важные 
аспекты работы свердлов
ского объединения пассажир
ского автотранспорта: нерен
табельному предприятию се
годня вдвойне трудно обеспе
чивать ритмичность перевозок, 
повышать качество обслужива
ния пассажиров.

Почта последних дней при
несла немало откликов на 
рейдовый материал газеты, в 
котором содержатся конкрет
ные замечания и предложения 
наших читателей по улучше
нию деятельности городского 
автотранспорта. Некоторые из 
них мы попросили прокоммен
тировать заместителя началь
ника по эксплуа т а ц и и 
СПОПАТ-1 Александра Гри
горьевича Шумарина.

«...Почему вместо пустых 
разговоров до сих пор не нахо
дит поддержки предложение об 
оплате проезда в городском 
транспорте (разумеется, кроме 
метро) из получаемой стипен
дии, пенсии или зарплаты? 
Принял профсоюз такое реше
ние — и всем удобно! На мой 
взгляд, давно бы следовало 
установить бесплатный проезд 
в городском транспорте за 
счет общественных фондов по
требления, так как большинст
во людей ими не пользуются. 
Если взять за основу единый 
месячный проездной абонемент 
на трамвай, троллейбус или ав
тобус, то сумма удержания лег
ко определится. Самоокупае
мость и самофинансирование 
не могут зависеть от того, ку
пил «заяц» билет или нет». — 
С такими предложениями обра
тился в редакцию ветеран тру
да из Свердловска В. П. Вогул- 
кин.

Группа работников Ураль
ской геофизической экспеди
ции еще более конкретизиру
ет эту идею: «Каждое пред
приятие заинтересовано в том, 
чтобы его работники не опаз
дывали на службу, и значит, 
могло бы взять на себя содер
жание наких-то маршрутов, а 
для работников со стажем сде
лать проезд бесплатным. Может 
быть, есть смысл брать с насе
ления «подорожный» налог, а 
в случае перемены места ра
боты производить перерасчет. 
Все будет справедливо, и нико
му не в убыток: кто-то много 
ездит, а кто-то из дома не вы
ходит. Приблизительную разни
цу в оплате могут подсчитать 
в бухгалтерии, 30 — 40 копеек — 
небольшая разница».

— Думаю, что уважаемые 
читатели прежде всего не
сколько ошибаются в подсче
тах. «Подорожный» налог, ес
ли такой ввести, будет значи
тельно дороже, чем ежемесяч
ный проездной билет на один 
вид транспорта. Ведь тогда 
придется учитывать и трам
вай, и троллейбус. Да и раз
ница в оплате между посто
янными пассажирами, редки
ми и случайными выразится 
не 30—40 копейками. Так что 
для многих подобный допол
нительный налог может ока
заться существенной потерей

О ПРОБЛЕМАХ ГОРОДСКОГО АВТОТРАНСПОРТА
в личном бюджете. Вряд ли 
всех удовлетворит такая урав
ниловка. А во-вторых, в усло
виях нашего города почти с 
полуторамиллионным населе
нием и большим числом при
езжих крайне трудно опреде
лить оптимальный размер 
удержания: с кого брать налог 
побольше, с кого поменьше, 
а с кого и вовсе не брать?

А заводские районы? Здесь, 
как правило, жилые массивы 
находятся рядом с предприя
тиями, и на работу люди хо
дят пешком. Для них подоб
ная система впрямую невы
годна.

По-моему, нет нужды при
нудительно заставлять челове
ка ездить на транспорте. Не 
проще ли четко и твердо уяс
нить элементарное правило: 
нельзя пользоваться предо
ставленными услугами за счет 
государства. И потери от 
«зайцев» далеко не безобид
ны, 20—30 процентов из обще
го числа пассажиров ездит 
без билета. Цифра, к сожале
нию, стабильна. Ежегодно мы 
теряем по этой причине око
ло миллиона рублей. Пятая 
часть всех наших убытков.

«..Все привыкли выговари
вать молодежи, что она ста
рается проехать без билета, — 
пишет свердловчанка Валенти
на И. — А вот мне бывает по
рой стыдно за людей старше
го поколения. Дорога у меня 
на работу длинная, и я очень 
часто наблюдаю такую карти
ну: солидный человек держит 
в руках абонемент или деньги, 
но использовать их не торопит
ся. Если в автобус не зашли 
контролеры, то такой пасса
жир спокойно прячет деньги 
и выходит на своей остановке. 
На лице при этом не тени сму
щения. Стыдно и неловко за 
вас, седовласые «зайцы»! Хочу 
заметить, что билеты, как пра
вило, спрашивают строго у мо
лодых, а к людям пожилого 
возраста относятся более сни
сходительно. Но нельзя же, 
право, спекулировать на уваже
нии к своим преклонным го
дам, своим былым заслугам».

«Контроль на линии должны 
осуществлять работники
СПОПАТ-1 вместе с сотрудника
ми районных отделов внутрен
них дел, с тем, чтобы злостных 
нарушителей (вроде «дамы в 
леопардовой шубе», о которой 
писала ваша газета) доставлять 
в отделение милиции и штра
фовать за оскорбление контро
леров, — категоричен ветеран 
войны ~ и труда В. И. Зотов из 
Нижней Салды. — Кроме того, 
все «зайцы» должны быть из
вестны на своих предприятиях, 
об их поведении в обществен
ном транспорте должны сооб
щаться по месту работы. 
Нужно смелее брать мо
шенников за руку, предъявлять 
к ним самые строгие меры!».

— Бороться с безбилетни
ками необходимо всем. Мое 
глубокое убеждение: вокруг 
нарушителей на транспорте 
должно быть создано совер
шенно определенное общест
венное мнение — нетерпимое, 
принципиальное. В этом плане 
заслуживает внимания опыт 
работы с трудовыми коллек- 
тивами города по договорам 
социалистического содружест
ва. Садним из инициаторов та
ких контактов стал коллектив 
Верх-Исетского металлургиче
ского завода. В свое время 
здесь очень плохо работали 
автобусные маршруты № 35 
и 43. Было много безбилетни
ков. Мы собрались с заводча
нами за общим столом, об
судили взаимные претензии и 
разработали программу сов
местных действий. СПОПАТ-1 
обязалось добавить на эти 
маршруты дополнительные ав
тобусы, повысить качество 
обслуживания, а работники 
ВИЗа взялись установить об
щественный контроль на ли
ниях. Уже в первый год были 
достигнуты заметные резуль- 
таты: количество «зайцев» 
резко сократилось, выручка 
выросла на десять процентов, 
В прошлом году, например, 
на маршруте № 35 было по
лучено 441 тысяча рублей 
прибыли, а на 43-м — 443 
тысячи. Показателен и такой

факт: двое безбилетников
приказом директора завода 
были лишены тринадцатой зар
платы. Жесткая, крайняя ме
ра, но, по-моему, справед
ливая.

Такие договоры заключены 
сегодня с 20 предприятиями 
города — с заводами имени 
М. И. Калинина и Я. М. Сверд
лова, фабрикой «Уралобувь», 
производственным объедине
нием «Турбомоторный за
вод», другими коллективами. 
К сожалению, не везде они 
эффективны и действенны. 
Пожалуй, лишь восемь догово
ров (из двадцати) неформаль
ны.

«...B вашей статье «Себе в 
убыток», — замечает А. А. Аку
лов, житель Свердловска, — 
справедливо говорилось о том, 
какой ущерб наносят пассажир
скому автотранспорту безбилет
ники. Но дело, наверное, не 
только в этом. Порой и сами 
транспортники не по-хозяйсии 
относятся к своей работе. Вот 
конкретный пример: на конеч
ной остановке автобусов на 
улице Пехотинцев очень час
то машины стоят с включен
ными двигателями. Стоят по 
20 — 30 минут. Вокруг — синий 
смог, дышать невозможно. К 
тому же немало топлива рас
ходуется без дела. Кто подсчи
тывает эти убытки?».

— Резонное замечание. По
добных недостатков в нашей 
работе еще немало, и для 
того, чтобы коренным обра
зом их устранить, в нашем 
объединении внедрена с янва
ря нынешнего года комплекс
ная система управления каче
ством перевозок. В СПОПАТ-1 
организована группа качества, 
возглавляемая В. В. Хомяко
вой, которая тщательным об
разом анализирует и контро
лирует деятельность всех 
служб объединения. Для объ
ективной оценки разработано 
36 стандартов. Все данные 
обсчитываются на ЭВМ и на 
их основании определяется 
вклад каждого коллектива. В 
первом квартале, например, 
слабее других сработало пред
приятие № 1, и несмотря на 
то, что в целом объединение 
справилось с планом, коллек
тив получит лишь 75 процен
тов премии. От конечного ре
зультата нашей работы — рит
мичности, культуры обслужи
вания, соблюдения графиков 
движения — зависит отныне 
деятельность всех служб 
СПОПАТ-1.

Не менее 700 тысяч руб
лей доходов планируем мы 
получить и за счет повышения 
коэффициента использования 
парка, открытия новых марш
рутов, внедрения экспрессных 
рейсов- (сегодня таких рейсов 
уже 19) на самых длинных 
городских маршрутах. На 600 
тысяч рублей предполагаем 
сократить расходы от ремонта: 
строже будем теперь подхо
дить к замене и восстановле
нию вышедших из строя узлов 
и деталей.

Сегодня на счету каждый 
рубль, каждая копейка. Работа 
в новых условиях хозяйствова
ния требует от нас большей 
взыскательности, требователь
ности к себе. Трудно, очень 
трудно сделать городской 
транспорт рентабельным, но 
стремиться к этому надо. В 
первом квартале мы набрали 
173 тысячи рублей ceepxrine- 
новой прибыли. Это, в срав
нении с прошлым годом, по
казатель очень высокий.

...Рано ставить точку в этом 
разговоре. Коллектив СПОПАТ-1 
находится пока в самом начале 
большого и важного дела: об
ретения рентабельности, эко
номической самостоятельности. 
Именно поэтому здесь так вни
мательны к вашим, уважаемые 
читатели, просьбам и предло
жениям.~ Поэтому так активно 
и настойчиво ищут здесь са- 
мь’е различные методы и пути 
для повышения качества рабо
ты городского автотранспорта. 
Но диалогу, в данном случае, 
мало одной лишь обоюдности. 
Ему необходима деловая, кон
кретная основа. А это уже за
висит от всех нас.

И. ДУБРОВКИН.
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ПОРА ОТКРЫТИЙ
ЧИЛИ: ПРОТИВ ДИКТАТУРЫ

ПРОФЕССИЯ НА ВСЮ ЖИЗНЬ
Переход к интенсивному развитию страны становится 

особенно актуальным в условиях научно-технической ре
волюции. И не следует заблуждаться, что это-де исклю
чительно хозяйственная, чисто экономическая проблема. 
Новые взгляды, новое мышление, качественно различные 
знания и трудовые навыки — к этому нужно быть гото
выми всем. И поскольку это проблемы не только сегод
няшнего, но н завтрашнего дня, мы вполне естественно 
обращаем внимание на молодое поколение, на его жиз
ненный старт.

Ныне в моде такой конфликт: молодые — знающие, 
но неопытные; взрослые — опытные, но зачастую кон
сервативные. Как будто всем знакомо. И, может быть, 
поэтому конфликт в новой ситуации переносится на от
ношение к труду. Предлагаем вам часть результатов 
опроса, проведенного на одном из предприятий Софии.

Опытные (назовем так ра
бочих с большим стажем):

— Парни и девушки хоро
шие, но уж больно «зеленые». 
(Сказано с укоризной). На
блюдаю за ними в обеденный 
перерыв — шутят, хохочут, а 
ведь у нас в цеху утром воз
никли серьезные проблемы, я 
до сих пор переживаю, как 
вспомню...

— Мне кажется, что у мо
лодежи нет должного уваже
ния к труду, к машинам, к 
технике, к материалам, с ко
торыми работаем. Раньше 
старый мастер возьмет а ру
ки деталь, погладит ее с лю
бовью, мягкий металл, ска
жет, хорош для обработки... 
Слышу, одну из машин в цехе 
прозвали «прабабкой». Им все 
поскорее, да поважничать 
дай, поразглагольствовать об 
интегральных схемах и ком
пьютерах...

Молодые (названные так без 
нотки снисходительности):

— Эта традиционная добро
детель — трудолюбие — на
чала нам уже надоедать. Вер

нее, разговоры о ней. Чаще 
всего нас сравнивают с наши
ми прадедушками. Но разве 
может тяжелый, непосильный 
труд служить мерой, критери
ем и для нас? Чуть не с пеле
нок нам стараются привить 
любовь к труду, но s то же 
время пугают работой, нака
зывают ею...

— Проще всего демонстри
ровать трудолюбие. Вкалывать 
восемь часов, прилежно вы
полнять все, что скажут, со
глашаться. Я так не хочу. Я 
учился, чтобы работать на но
вой, современной технике, э 
тут только и слышу: «Эй, но
венький, слетай за сигарета
ми!». Поэтому и решил учи
ться дальше.

— Работа, а точнее рабочие 
места, есть для всех. Это нас 
как будто успокаивает, делает 
инертными. Картина примерно 
такая: вот тебе работа, вот 
тебе зарплата — и давай вка
лывай... Но это еще не реали
зация своих возможностей, ни 
трудовая, ни жизненная...

Вести разговоры о выборе

профессии, а значит, и о бу
дущем, нелегко. А еще труд
нее, когда имеешь дело с ам
бициозными, «деловыми», как 
бы «заземленными» молодыми 
людьми без излишних востор
гов.

Уже третий год s Болгарии 
осуществляется переход к но
вой единой средней политех
нической школе. Она имеет 
трехступенчатую структуру. 
I ступень—от 1 до 10 класса. 
На второй ступени — первые 
месяцы последнего учебного 
года — проводится общеобра
зовательная и общетехниче
ская подготовка и параллель
ное с этим специальное обу
чение какой-либо профессии. 
С 15 апреля начинается тре
тья ступень, так называемый 
трудовой семестр.

Молодых людей с серьез
ными, проверенными знаниями 
по определенным специально
стям распределяют на работу 
в конкретные рабочие коллек
тивы, где они начнут свою 
трудовую биографию.

Йордан Казашки, главный 
специалист Софийского совета 
народного просвещения:

— Задача второй ступе
ни — дать будущим специали
стам солидную теоретическую 
основу. Судите сами. Обяза
тельными для всех учащихся, 
осваивающих свою будущую 
профессию еще в школе, яв-

ляются электротехника, элект
роника, автоматизация произ
водства, электронно-вычисли
тельная техника, экономика 
производства. В зависимости 
от конкретно выбранной про
фессии изучаются дополни
тельно 3—4 предмета, тесно 
связанных с нею.

Это и в самом деле хорошая 
идея: широкий профиль дает 
возможность для освоения 
различных специализаций в 
соответствии с тенденциями 
развития экономики. За корот
кое время молодые могут вы
брать другую специальность 
по той же профессии, пере
квалифицироваться.

До того, как молодые люди 
начнут работать, следует ре
шить вопрос с рабочими ме
стами, а также, под чьим ру
ководством молодежь будет 
осваивать конкретную профес
сию. Рабочие места должны 
отвечать требованиям научно- 
технического прогресса. Что 
же касается наставников, то 
помимо высокой квалифика
ции им необходимы тонкое 
педагогическое чутье и такт. 
Среди рабочих, предложен
ных предприятиями в качест
ве наставников, выбирают 
тех, кто проявляет склонность 
к подобной деятельности. За
тем они в обязательном по
рядке проходят квалифициро
ванный педагогический курс.

Конечно же, рассчитывают не 
только на энтузиазм — преду
смотрено дополнительное де
нежное вознаграждение.

Так, в общих чертах, наме
чается организация третьей 
ступени обучения.

20 июня около 47 тысяч юно
шей и девушек по всей Болга
рии, обучающихся 93 профес
сиям широкого профиля, за
кончат свой первый трудо
вой семестр. А куда потом? 
Станет ли их первая профес
сия профессией на всю 
жизнь? Значительной части 
выпускников средних школ 
через месяц предстоит новое 
испытание — поступление в 
вуз. Одни уже сделали окон
чательный выбор, другие еще 
колеблются. Но у каждого 
есть свой реальный шанс. По 
желанию юноша или девушка 
могут сразу же заключить 
индивидуальный трудовой до
говор с предприятием, где 
они проходили практику, на 
срок не менее трех лет. За 
это время молодой рабочий, 
пользуясь всеми правами, мо
жет повысить свою квалифика
цию, попытаться поступить на 
заочное отделение высшего 
учебного заведения.

Путевка в жизнь гарантиро
вана.

О. ФИЛЕВ.
(София-пресс—АПН.)

София.

ЧИЛИ. Прогрессивные силы страны про
должают борьбу с ненавистным режимом Пи
ночета. В Сантьяго состоялась манифестация 
протеста, участники которой потребовали 
прекращения террора, отставки диктатора, де

мократизации жизни в стране.
НА СНИМКЕ: участницы манифестации в 

Сантьяго.
Тслефото АФП •— ТАСС.

В ОБЩЕСТВЕ БЕСПРАВИЯ

ЗАБЫТОЕ
ПОКОЛЕНИЕ

Этого юношу частенько 
можно встретить на одной из 
оживленных улиц португаль
ской столицы. Обращает он 
на себя внимание висящей 
на груди табличкой, на ко
торой от руки написано: «Го
тов взяться за любую ра
боту».

Зовут его Жозе Антониу. 
Ему едва исполнилось 17 
лет. Живет с родителями и 
малолетней сестрой в рабо
чем пригороде Лиссабона 
Алмаде. О себе Жозе рас
сказывает: «Когда учился в 
школе, мечтал стать инжене
ром-строителем. Почему 
именно строителем? Чтобы 
строить дома, красивые и 
дешевые, которые были бы 
по карману таким же бедня
кам, как наша семья. Ведь 
мы вынуждены платить не
малую часть своего заработ
ка за квартиру, которую 
только условно можно на
звать жильем».

Однако мечты школьника 
Жозе так и остались меч
тами. Несколько лет назад 
отец получил производствен
ную травму, заболел, а за
тем и потерял место на за
воде. Жозе вынужден был 
бросить учебу в школе ина
чал искать работу. Нужно 
было помогать родителям и 
маленькой сестренке. Пона
чалу даже удалось пристро
иться на небольшую дерево
обрабатывающую фабрику. 
Хозяин платил гроши, а за
ставлял работать по о 1 
часов в сутки. Однако вско
ре и эта работа была поте
ряна. Предприятие обанкро
тилось.

«С тех пор так и переби
ваюсь случайными зараоот- 
ками — с горечью расска
зывает Жозе. - Грузчиком, 
носильщиком, продавцом ло 
терейных билетов, разносчи
ком товаров — кем только 
не побывал я за это время. 
Счастливый тот день, когда 
удается принести домой хоть 
несколько эскудо. Но такое 
бывает все реже и реже. 
Ведь таких, как я, в Лисса-
боне

В 
нет

десятки тысяч».
рассказе Ж. Антониу 

ничего удивительного.
Только по данным нацио
нального института статисти
ки, молодежь до 25 лет со
ставляет 50 процентов всех 
безработных в Португалии, 
которых здесь насчитывается 
свыше 600 тысяч. Только 
15 процентов молодых без
работных получают соответ
ствующее пособие.

«Забытое поколение» — 
так называет влиятельный 
буржуазный еженедельник 
«Эшпрессу» молодых граж
дан Португалии. Вот без
работная девушка Рита Н. 
Одна из газет взяла у нее 
интервью, в котором Рита 
рассказала, что недавно ей 
удалось по временному тру
довому контракту сроком на 
3 месяца устроиться на одну 
из частных фабрик по поши-
ву одежды.
были тяжелые.

Условия труда
Производи-

тельность труда каждого ра
ботника контролировалась по
хронометру. Под страхом 
увольнения девушкам запре
щено было выходить за
муж. Рита старалась рабо-
тать хорошо, однако была
уволена. Истек срок конт
ракта. Завершая интервью, 
корреспондент спросил ее о 
планах на будущее. «Буду
щее? А стоит ли вообще 
жить?» — таким был ответ.

И. ГВРИТИШВИЛИ, 
корр. ТАСС. 

Лиссабон.

мир сепшня

»

БИОСФЕРА-2» — так назы
вается конструкция из 

z , металла и стекла, воз
водимая сейчас на грани

це горного массива Сан
та-Каталина и пустыни Со
нора в американском штате 
Аризона, Если все пойдет по 
плану, то в декабре 1989 года 
внутрь этого сооружения, на
поминающего оранжерею, вой
дут восемь добровольцев, что
бы провести там два года в 
полной изоляции от внешнего 
мира. Цель эксперимента — 
выяснить возможности дли
тельного пребывания человека 
в такой замкнутой экологиче
ской системе, которая, воз
можно, найдет применение в 
космических полетах буду
щего.

В соответствии с замыслом 
ученых, в «Биосфере-2» созда
ются различные экологические 
зоны, копирующие те, которые 
существуют на нашей планете

В ИНТЕРЕСАХ РАЗРЯДКИ

АКТУАЛЬНОСТЬ ПРИЗЫВА

ПРАГА. «Без критики и са
мокритики не может быть здо
рового развития в обществе»— 
эти слова вынесла сегодня в 
заголовок передовой статьи га
зета «Руде право».

Орган ЦК. КПЧ подчеркива
ет, что необходимость крити
ки . и самокритики возрастает 
в прямой зависимости от того, 
чем глубже становятся демо
кратические принципы социа
листического общества, чем 
сложнее стоящие на повестке 
дня задачи, чем шире про

цесс преобразований, начатый 
сейчас в Чехословакии.

МАНАГУА. Соединенные 
Штаты, потерпели провал в 
своих попытках завладеть ат
лантическим побережьем Ника
рагуа путем подталкивания на
селяющих его индейских пле
мен к контрреволюционным вы
ступлениям. Об этом заявил 
координатор комитета Санди
нистского фронта национально
го освобождения в северной 
части департамента Селая Хосе 
Гонсалес. В интервью журна
листам он подчеркнул, что жи
тели Селаи стремятся к миру 
и поддерживают процесс пре
доставления автономии атлан
тическому побережью, прово
димый революционным прави
тельством республики.

КАБУЛ. В соответствии с указом Президиума Революци
онного совета ДРА об амнистии продолжается освобожде
ние заключенных — бывших врагов народной власти. Оче
редная группа амнистированных покинула центральную 
тюрьму Пули-Чархи. Тепло встреченные родственниками, они 
выразили благодарность афганскому правительству за гу
манный шаг, за предоставленную им возможность вернуться 
к мирному труду. Выступившие на митинге у здания тюрь
мы ораторы выразили надежду, что бывшие заключенные 
Пули-Чархи активно включатся в процесс примирения, доне
сут правду о его гуманных целях в свои кишлаки, станут 
проводниками дела мира и национального согласия.

НА СНИМКЕ: у здания тюрьмы Пули-Чархи во время 
освобождения амнистированных.

Фотохроника ТАСС.

Западногерманский про
фессор Герхард Цайтель уже 
давно успешно совмещает 
научно - педагогическую ра
боту в мангеймском универ
ситете с государственной и 
политической деятельностью. 
На протяжении многих лет 
он был ' депутатом бундеста
га, а сейчас является чле
ном правления ХДС и воз
главляет объединение сред
них предпринимателей этой 
партии.

Г. Цайтель — убежденный 
сторонник «свободного» ры
ночного хозяйства. Как уче
ный-экономист не в пример 
многим своим коллегам _он. 
не утратил способности объ
ективно оценивать реально
сти современного мира. Во 
всяком случае, он считает, 
что проблема выживания 
человечества имеет приори
тет над всеми другими про
блемами и что решать ее 
нужно всем вместе.

” В беседе с корреспонден
том АПН Г. Цайтель отме
тил исключительную акту
альность призыва Советского 
Союза к новому мышлению 
не только в вопросах разору
жения, но и в других обла
стях. Новое мышление, на
пример, в области охраны 
окружающей среды, по мне
нию западногерманского про
фессора, крайне необходимо, 
потому что без совместного 
ее решения человечество 
подвергает . себя опасности 
погибнуть медленной, а зна

чит, тяжелой и мучительной 
смертью. Поэтому необходим 
новый подход к экономиче
ским проблемам и особенно 
к межгосударственным эко
номическим отношениям.

Г. Цайтель считает, что 
торговля и научно-техниче
ское сотрудничество между 
странами с различными об
щественно - политическими 
системами — это верный 
путь для взаимопонимания и 
снижения напряженности во 
всех других сферах. В этой 
связи деловые круги ФРГ с 
большим интересом наблюда
ют за перестройкой во всех 
областях жизни советского 
общества. Устранение пре
пятствий на пути дальнейше
го социально-экономического 
развития Страны Советов 
рассматривается ими и как 
создание новых возможно
стей для взаимовыгодного 
сотрудничества. По словам 
Г. Цайтеля, средние пред
приятия очень маневренны, 
обладают высокой способно
стью приспосабливаться к 
самым различным условиям.

Перестройка в Советском 
Союзе, направленная на по
вышение эффективности 
экономики, по мнению за
падногерманского профессо
ра, «откроет ворота» для 
более активного участия 
средних фирм ФРГ в тор
говле с Советским Союзом.

Е. КОРОЛЕВ. 
(АПН).

НАУКА, ПРАКТИКА, ЭКСПЕРИМЕНТ

«Ноев ковчег» для XXI
в естественных условиях: под 
прозрачной крышей на площа
ди около гектара разместятся 
миниатюрный «океан» глуби
ной в 10 метров, «болото», 
«тропический лес», «саванна», 
«пустыня». Круглая четырех
этажная башня предназначает
ся для жилого и рабочего по
мещений.

Перед тем, как исследова
тели удалятся в свое добро
вольное изгнание, «Биосфе
ра-2» превратится в настоя
щий «ноев ковчег». Там выса
дят около четырех тысяч раз
новидностей растений, главное 
назначение которых — погло
щать выдыхаемый людьми уг
лекислый газ и выделять не-

обходимый для поддержания 
жизни кислород. Кроме того, 
различные сельскохозяйствен
ные культуры образуют значи
тельную часть пищевого ра
циона обитателей «ковчега». 
Насекомые и несколько пар 
мелких птиц из семейства ко
либри будут опылять цветы. В 
водоем запустят сотни рыб. 
Домашние куры обеспечат 
обитателей яйцами и мясом, 
несколько коз будут давать 
молоко. Все органические от
ходы включаются в кругообо
рот этой замкнутой системы: 
они будут использоваться для 
удобрения сельскохозяйствен
ных культур, для питания во
дорослей и бактерий, которые

в свою очередь послужат ис
точником питания для рыб.

При планировании столь 
сложного биологического ком
плекса ученые столкнулись с 
десятками тысяч вопросов, 
каждый из которых требует 
самого внимательного изуче
ния и отдельного решения. 
Ведь следует определить, ка
кие виды растений, насекомых 
и животных смогут «мирно 
сосуществовать» в замкнутом 
Мирке «биосферы», не унич
тожая друг друга как попу
ляцию. К примеру, если насе
комые слишком сильно рас
плодятся, они могут уничто
жать урожаи необходимых 
для людей культурных расте

ний. Если же, наоборот, на
секомые станут гибнуть, неко
торые растения останутся не- 
опыленными. Уже пришлось 
отвергнуть, например, испы
танных помощников челове
ка — пчел, которые ориенти
руются в полете, используя 
ультрафиолетовую часть све
тового спектра, а стеклянная 
крыша конструкции не будет 
пропускать эти лучи... Иными 
словами, эксперимент уже на
чал приносить научные ре
зультаты, хотя многие пробле
мы до сих пор остаются не
ясными. Так что окончатель
ные ответы на них ожидают
ся лишь по итогам всех иссле
дований.

века
Что же касается основных 

обитателей — людей, то усло
вия их двухгодичного пребы
вания в «Биосфере-2» пред
ставляются более конкретно. 
Ежедневно около четырех ча
сов они будут посвящать сель
скохозяйственным работам. 
Оставшееся время отводится 
нз различные научные иссле
дования и эксперименты. Лю
дям будут предоставлены ла
боратории, библиотека, не
большой конференц-зал, по
мещение для совместного от
дыха. Жилые отсеки оснаща
ются телефонами, радио- и 
телевизионными приемниками, 
компьютерами. Корреспонден
ция и свежие газеты будут

регулярно поступать в «элект
ронной» форме.

Суточный рацион исследова
телей рассчитан на 2364 кало
рии. Каждый из них ежене
дельно будет потреблять в 
пищу примерно по 250 грам
мов курятины и рыбы, а каж
дый день — два яйца и четы
ре кружки козьего молока, 
361 грамм зерновых или бо
бовых, фрукты и овощи соб
ственного производства. Пред
полагается также вырастить 
10 кофейных деревьев, каж
дое из которых будет давать 
в год до килограмма бобов.

Но главное условие экспе
римента — полная изоляция от 
внешнего мира обитателей 
«Биосферы-2». Ее двери от
кроются для них лишь в слу
чае возникновения чрезвычай
ных обстоятельств.

в. орлов. 
корр. ТАСС.

РОК-Н-РОЛЛ ПО-ПОЛЬСКИ
«Это только рок-н-ролл, 
простейший ритм,

Немножко мажора и минора, 
и больше, больше ничего...», 
пела в рефрене своего супер
хита одна из самых популяр
ных в Польше рок-группа «Ле
ди панк». В этом была, разу
меется, ирония. Кредо же было 
в этой песне на одну линейку 
ниже и звучало так:

«Моя музыка, что ты знаешь 
обо мне,

Мой наркотик, который 
когда-нибудь меня поглотит».

Если обойти стороной тот 
факт, что этот своеобразный 
манифест написал автор мно
гих текстов к рок-песням Анд
жей Могильницки (ему уже 
далеко за сорок), то в осталь
ном так оно и есть.

Рок-музыка разразилась в 
Польше в 70-е годы. Такие 
группы, как «Маанам», «Пер
фект», «Комби», «Эксодус», 
«Республика» покорили радио, 
телевидение и фирмы грамза
писи.

Збигнев Холдыс, создатель и 
лидер несуществующей уже 
рок-группы «Перфект», один 
из известнейших представите
лей польского рока, вспоми
нает:

«Волна рока двинулась и 
залила все. До такой степени, 
что в какой-то момент как бы

совершенно исчезла вся ос
тальная эстрадная музыка, а 
ее создатели приступили к 
ожиданию лучших времен. А 
рок-н-ролл чувствовал себя 
все лучше и лучше, хотя ор
ганизуемые группы далеки бы
ли от стихийности. Попросту 
те, которые до этого играли 
поп-музыку или диско, стали 
основывать рок-группы, спра
ведливо считая, что такова 
конъюнктура. Юнцам и так все 
это нравится».

А что было потом?
Молодежь обрела музыку, с 

которой она отождествляла 
себя. И хотя родители никак 
нс могли понять, в чем же ма
гия рока, но предпочитали,что
бы их дети шли на рок-кон
церт, а не слонялись по улице. 
В молодежных журналах, ра
дио и телепередачах стали пе
чататься списки и звучать са
мые популярные песни недели, 
определяемые в основном пу
тем голосования читателей, слу
шателей и критиков. Звездам 
рок-музыки посвящались ста
тьи и передачи, в продажу по
ступали плакаты с их фотогра
фиями. Появились первые пла
стинки с польской рок-музы
кой, которые нелегко было ку
пить в магазинах. Спекулятив
ные же цены на них были в 
пять раз выше официальных.

Создавались все новые и но

вые ансамбли, а те, которые 
приобрели славу, «тяжело ра
ботали», чтобы нс выйти из 
поп-списка. Росли требования 
к исполнителям, и поэтому 
группа самых популярных ан
самблей не разрасталась.

Войцех Манн, радиожурна
лист, популяризатор и знаток 
так называемой молодежной 
музыки, утверждает, что у 
этого явления были и свои от
рицательные стороны:

«Если радио слишком увле
чется популяризацией, то про
исходит пресыщение. А это 
очень быстро ведет от любви к 
неприязни. Если автор каждой 
музыкальной передачи вклю
чает в нее «новый любимый 
шлягер», то в течение только 
одного дня он звучит почти 
30 раз. Известно, как на это 
реагирует обыкновенный слу
шатель. То же самое проис
ходит с излишней «эксплуата
цией» на антенне какой-нибудь 
одной рок-группы. Ее поклон
ники очень быстро становятся 
ее врагами, которые потом во 
время концертов своих бывших 
идолов демонстративно сжига
ют конверты пластинок. Так 
закончилась карьера многих 
хороших у нас групп, в том 
числе наиболее умной рок- 
группы «Республика».

Ныне остался лишь Фести
валь рок-музыки в Яропине, на

концерты которого из года в 
год приезжает более 20 тысяч 
молодых людей. Этот фести
валь, ставший символом поль
ского рока, обратил на себя 
внимание даже социологов. 
Они хотят понять, что застав
ляет тысячи молодых людей 
на протяжении трех фестиваль
ных дней почти на голодный 
желудок слушать с раннего 
утра до поздней ночи громкую 
рок-музыку.

В Яроцинском фестивале 
есть что-то от праздника и 
что-то от азартной игры. В нем 
участвуют дебютанты, которые 
вышли из подвалов районных 
и школьных клубов и которые 
только начинают проклады
вать себе путь к популярно
сти. Выступление каждого мо
жет стать сенсацией, ведь кон
церты слушают в среднем 15 
тысяч человек, а среди них 
критики, представители фирм 
грамзаписи, работники эст
рады.

Именно в Яроцине «выплы
ли» такие популярные ныне 
рок-группы, как «ТСА», «Айя 
РИ» и «Дааб», Кто будет слет 
дующим?

Рок-музыка, как одно из на
правлений развлекательной му
зыки, нашла в Польше хоро
шую почву, а ее внешние ат
рибуты — шокирующие порой 
костюмы, названия групп или 
тексты песен — становятся 
все более привычными.

Б. ЖМИЕВСКАЯ.
(Интерпресс).

Сан-Франциско.

КАЛЕЙДОСКОП

В музее Орсэ
Все большую популярность приобретает от

крывшийся недавно в Париже крупнейший в 
стране музей Орсэ (на снимке). В его залах де
монстрируются работы мастеров второй поло
вины XIX —начала XX века, прежде всего ше
девры художников-импрессионистов. Всего 
здесь собрано свыше 2,3 тысячи партий, пол
торы тысячи скульптур, 13 тысяч фотографий, 
рисунки, эскизы, более тысячи предметов деко
ративно-прикладного искусства.

Музей разместился в здании бывшего вокза
ла Орсэ, построенного на набережной Сены в 
конце прошлого века.

Фото ТАСС.

Космический самолет
По сообщениям газеты «Асахи», в Японии 

начинаются широкие исследования в области 
создания космического транспортного средства 
многоразового использования, которое сможет 
выходить на орбиту и возвращаться на Землю. 
Комитет по космическим-исследованиям утвер
дил этот проект в качестве составной части 
японской космической программы на будущий 
финансовый год. Ранее вся японская космиче
ская программа целиком основывалась на том, 
чтобы выводить га орбиту людей и материалы 
с помощью американских «Шаттлов». Однако в 
настоящее время утвердилось мнение о необ
ходимости создания собстзенного корабля мно
горазового использования. В качестве наиболее 
экономичных и безопасных систем такого типа 
предполагается разрабатывать космический са
молет, который сможет горизонтально подни
маться на орбиту, а также создать небольшой 
«Шаттл» (проект изображен на снимке). Он бу
дет выводиться на орбиту японской ракетой 
«Н-2», которая в настоящее время находится в 
стадии разработки.

Фото Киодо —ТАСС,
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НА ПЕРЕКРЕСТКАХ
ДОСУГА £
путеводитель «на смену!»

На концерт хора
К сожалению, бывает так: молодежь не признает ни

какой музыки, кроме рока. Но, отвергая классику и са
мобытное народное искусство, не знает ни того ни дру
гого. Мы решили рискнуть: приглашаем на концерт 
Уральского русского народного хора, который состоится 
в ДК железнодорожников 3 мая в 19 часов 30 минут. 
Известный свердловский коллектив покажет новую про
грамму.

Кактусы кажутся иное- 
” да причудливыми рабо

тами скульпторов-абст
ракционистов: так не
обычны их застывшие 
формы. Может быть, по
этому их спокойная кра
сота и привлекательна.

Много лет при ДК 
«Урал» существует клуб 
кактусоводов «Цереус». 
Члены клуба подготови
ли выставку кактусов; 
она будет работать в ДК 
3 — 10 МАЯ С 10 ДО 20 
ЧАСОВ. Это выставка че
тырнадцатая, теперь уже 
традиционная. Кроме жи
вых экспонатов, там 
можно увидеть слайд- 
фильм о цветущих как
тусах.
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Модели
Через несколько дней 

вступит в свои права май. а 
там и до лета недалеко. По
ра подумать о летнем гарде
робе. Клуб «Вдохновение» 
при ДК ВИЗа покажет но
вые модели, которые будут

моды-87
в моде летом. Также 
посетителей ДК ждет боль
шой концерт коллективов 
художественной самодеятель
ности. Программа начнется 
3-го мая в 16 часов.
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Давно уже не рассказывали мы в нашей рубрике о сверд

ловских дискотеках. Наверняка там есть много нового и ин
тересного. Поэтому мы вновь приглашаем вас в танцзал пу
теводителя «На смену!» «На перекрестках досуга». Итак, 
дискотека!

Для тех, кому 16—20 лет:
* В ДК «Урал» 1-го, 2-го и 3-го мая в 19 часов.
* В ДК имени 60-летия Октября 1-го и 3-го мая в 20 часов.* в ДК имени М. Лаврова 3-го в 19 часов 30 минут.
* В ДК Уралмаша 1-го и 3-го мая в 20 часов.
* В ДК имени 50-летия Октября 2 мая в 19 часов 30 минут.

Для тех. кому 20—25 лет:
* Б ДК имени Ф. Дзержинского 3-го мая в 19 часов.
* В ДК железнодорожников 2-го мая в 19 часов.
♦ В ДК ВИЗа 3-го мая в 19 часов.
* В ДК имени М. Лаврова 2 мая в 19 часов.

«Он начал робко с ноты «До»
Желающих принять участие в работе клуба .любителей 

творчества В. Высоцкого ДК «Урал» приглашает сегод
ня в 19 часов в малый зал ДК на организационное соб
рание.

Адрес: Свердловск, Студенческая ул., 3. Тел.: 
41-23-79, 41-37-33.

î ГРЕШЕН СЛАДКОЕЖКАМ ВХОД РАЗРЕШЕН СЛАДКОЕ»
, ?<ОЕЖКАМ ВХОД РАЗРЕШЕН СЛАДКОЕЖКАМ ВХОД РАЗ !

Если вы живете на Хим- 
маше и не знаете, как про
вести время в праздничные 
дни. считайте, что вам повез
ло. Ехать с маленькими деть
ми в центр города не очень 
удобно, и работники ДК 
имени 50-летия Октября ре
шили помочь молодым ма

мам и папам.
2 мая в ДК открыт с 13 

часов клуб-кафе «Сладкоеж
ка». Здесь будет интересно не 
только родителям, но и де
тям 5—8 лет.

А 3 мая в 12 часов рас
пахнет двери игровая-гости- 
ная. Приглашаем в гости!

Тираж «Спортлото»
Результаты 17-го тиража, состоявшегося 26 апреля 1987 года: 
♦ 6 из 45»: 4, 10, 11, 29, 33, 36. 
«5 из 36»: 9, 12, 19, 22, 24.

(ТАСС).

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СРЕДА, 29 АПРЕЛЯ
7.00 — Утренняя зарядка» 

Мультфильм. Музыка.
7.30 — «Время».
8.15 — «Все пьесы М. Горь

кого»« «Мещане». Фильм-спек
такль Ленинградского академи
ческого Большого драматиче
ского театра им. М. Горького.

10.45 — Новости. По оконча
нии — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

15.30 — Новости.
15.45 — «Сколько верст до 

рейхстага?». Документальный 
фильм Свердловской киносту
дии.

16.15 — «Наш сад».
16.45 — «...До шестнадцати к старше».
17.30 — Поет ансамбль рус

ской песни «Весняночка» ДК 
«Салют» г. Москвы.

17.45 — «Музей на Делегат
ской»; «Русское чаепитие».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — Концерт Государст

венного ансамбля танца Азер

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

внимание: опыт
Литовская ССР. В Вильнюсе под эгидой производственно

го объединения «Автосервис» начат эксперимент — трид
цать автолюбителей работают по совместительству таксис
тами. Их собственные «Жигули» и «Москвичи», оснащенные 
обычным плафоном с надписью «такси» и сигналом зелено
го света, появляются па улицах города и иа стоянках так
си в часы пик, как раз когда «настоящие» такси не справ
ляются с резко возрастающими потребностями жителей го
рода в этом виде транспорта. Уже начальная стадия экс
перимента показывает, что нововведение выгодно и самим 
водителям, и пассажирам, и «Автосервису», в кассу кото
рого каждый таксист-любитель вносит по 60 рублей в ме
сяц.

Заключить договор с производственным объединением

«Автосервис» может водитель-любитель или профессионал 
нс моложе 21 года, имеющий нс менее трех лет стажа вож
дения транспорта без грубых нарушений правил дорожного 
движения и обладающий технически исправной автомаши
ной. Запрещено перевозить пассажиров тем, кто был задер
жан за рулем в нетрезвом состоянии, а также допускавшим 
превышение скорости. Желающий работать предоставляет 
справку с основного места работы о том, что администра
ция не возражает. В будние дни автолюбитель может ра
ботать четыре часа, в выходные — восемь часов. В их ма
шинах не установлен таксометр, пассажир рассчитывается 
с водителем по показаниям спидометра.

НА СНИМКЕ: у здания «Автосервиса» перед началом оче
редной смены таксистов-любителей.

Фотохроника ТАСС.

• ХОККЕЙ.

НИЧЬЯ
ПРИНЕСЛА...

ПОБЕДУ
«Трактор» (Челябинск) —«Ав

томобилист» (Свердловск) — 4:4 
(2:2, 1:2, 1:0). Шайбы заброси
ли: у хозяев — Глазков (12-я 
мин.). Парамонов (18), Рожнов 
(24), Гуров (44); у гостей — Ку- 
тергин (16), Попов (17), Балан
дин (26), Еремин (28).

Четвертый .матч «Автомоби
листа» и «Трактора» был слов
но продолжением третьего, в 
котором свердловчане в тя
желой, нервной, изнурительной 
борьбе сумели выиграть. На 
каждом участке площадки ве
лись жесткие единоборства, а 
защищаясь, игроки самоотвер
женно принимали шайбу на 
себя (у «Автомобилиста» в по
добных эпизодах так играл 
Карцев). Самой высокой была 
цена каждого гола: свердлов
чанам для победы в серии до
статочно было свести встречу 
вничью, челябинцам же только 
выигрыш давал шанс остаться 
в высшей лиге.

Дружно поддерживали нашу

команду свердловские болель
щики.

В первом периоде «Автомо
билисту» дорого обошлись на
рушения правил. Глазков от
крыл счет, когда гости остались 
в меньшинстве. Затем был уда
лен игрок «Трактора», и хоро
шую комбинацию разыграли 
Татаринов— Федоров—Кутер- 
гин (кстати, с подачи Кутерги- 
на была заброшена еше одна 
шайба, и в целом ок был на
стоящим лидером команды).

Тут же Попов, также отлич
но проведший эти встречи, вы
вел «Автомобилист» вперед 
Но был удален Васильев, и 
челябинцы ерравняли счет.

Вторую 20-минутку хозяева 
начали с беспрерывных атак, 
увенчавшихся голом. Свердлов
чане тут же ответили двумя 
шайбами. В концовке периода 
не раз надежно играл Семенов. 
А ' в начале заключительного 
периода он допустил единствен
ную оплошность: отбил шайбу 
на клюшку сопернику — и она 
оказалась в воротах.

В оставшееся время челябин
цы приложили все усилия, что
бы провести победный гол. В 
середине 20-минутки «Автомо
билист» более трех минут оста
вался на площадке втроем. На 
последней минуте тренеры 
«Трактора» заменили вратаря 
шестым полевым' игроком. Но 
свердловчане выстояли.

Так «Автомобилист» отстоял 
право выступать в будущем се
зоне в высшей лиге.

Н. ГОРДИЕНКО.
(Челябинск — Свердловск).

® ФУТБОЛ. КУБОК РСФСР ---------------------------------------
Начались матчи розыгрыша Кубка РСФСР по футболу. Сверд

ловский «Уралмаш» потерпел поражение от нижнетагильского 
«Уральца» — 1:2 и выбыл из борьбы. Соперниками тагильчан на 
следующем этапе будут торпедовцы Тольятти.

ЭКРАН БОЛЬШОЙ - ЭКРАН МАЛЕНЬКИЙ —--------------------------- --—--------
Здравствуйте, уважаемая ре

дакция газеты «На смену!». Ре
шил написать о своих впечат
лениях и мыслях, которые' 
оставил фильм «Плюмбум, 
или...» Захотелось поспорить, в

чем-то не согласиться с авто
рами предыдущих (в номерах 
за 19 февраля и 12 марта) вы
ступлений на тему этого филь
ма. Итак...

поспорим!

ПРЕТВОРЯТЬ ИЛИ
ПРИТВОРЯТЬСЯ?

Каждый гражданин нашей 
страны стоит перед выбором: 
претворять решения партии и 
правительства в жизнь или 
притворяться, что их претворя
ешь. Естественно, скажут, что 
настоящий патриот — за пере
стройку. За преодоление всех 
негативных явлений. Но поче
му же, если это очевидно, в 
течение стольких лет наша эко
номика (да и не только она) 
топталась на одном месте? Не
ужели раньше отношение к 
правильным решениям было 
иное? Сложный вопрос. И что
бы наши ошибки не повторяли 
следующие поколения, именно 
нам с вами необходимо сде
лать выбор.

К чему эта преамбула? Она 
относится полностью к Русла
ну Чутко — герою фильма 
В. Абдрашитова и А. Миндад
зе «Плюмбум, или Опасная иг
ра». Этот 15-летний со взгля
дом 40-летнего на нашу дейст
вительность уже сделал свой 
однозначный бескомпромис
сный выбор. Он на стороне тех, 
кто претворяет правильные 
решения в жизнь. Он борется, 
а не распевает сентименталь
ные песенки о лучших чувст
вах, не отмахивается от дей
ствительности, а преобразу
ет ее. Конечно, в пределах 
своих знаний, принципов.

Нет у него лишь одного — вы
сокой нравственности, души и 
пр., и пр. Присутствуй все эти 
возвышенные качества у Плюм- 
бума, которые, судя ио откли
кам на фильм, должны были 
выразиться в снисхождении к 
тунеядцам: неумении стать 
«своим человеком в Гаване», 
чтобы предавать бывших «дру
зей», в умении высоконравст
венно пользоваться «свалившей
ся» властью над манекенщи
цей-Машей: а главное, ну ни
как не допрашивать родного 
отца, но отпустить его с миром 
и «замазать» его грешок — тог
да он стал бы настоящим «по
ложительным» гером, таким 
чистеньким комсомольцем - 
оперотрядником. Тогда, может 
быть, и финал некоторые вос
приняли по - иному: «Погибла 
Соня по своей глупости, ведь 
не может высоконравственный 
мальчик (прикрывающий отца!) 
погубить свою подругу. Это не 
закономерность, а случай
ность».

Так вот, хочется объяснить
ся с этими людьми, которые ви
дят вес грехи Плюмбума в его 
бездуховности. Хотя крайнее 
проявление того, что он не чув

ствует боли, они видят в его 
жестокости с отцом, а не в 
издевательствах над Марией. 
Вот одна из реплик, которую 
слышал во время фильма: 
«Отец ему кроссовки купил, за
ботится, а он его — допраши
вать...»

А задумывались ли вы, что 
привело Руслана к этой без
духовности, «железности»?

Путь к этому проходил через 
конформизм, приспособленче
ство, малодушие, «двойную мо
раль» и его родителей, и вооб
ще большинства из поколения 
сорокалетних. Они вроде все 
видели и понимали, но бороть
ся не могли. Тут и дружба, и 
привязанность, и знакомства, 
и постоянные компромиссы. Все 
это именовалось «высокими 
чувствами». Нс могли они пе
реступить через дружбу, лю
бовь... Они всюду и везде, за 
всех и за вся чувствовали эта
кую высоконравственную 
«боль». А вот сын их (какой 
ужас!) не чувствует. Это для 
поколения его родителей — ка
тастрофа, крушение их надежд.

«Мы ему кроссовки с Окуд
жавой, а он нам в нос протоко
лом тычет!». Конечно, можно 
понять сорокалетних: вся их 
мораль, строившаяся на ма
леньких уступках и снисхожде
ниях, послаблениях в том или 
другом, дружеских связях, до
ходивших до элементарного 
«блата» — все это летит ко 
всем чертям, рушится мир их 
иллюзий, хотя понимать мно
гие из них начинают это, толь
ко пройдя через страдания. Как, 
например, в «Покаянии» Т. Абу
ладзе, отец делает святое де
ло — кается — только после 
самоубийства своего сына, ко
торое тоже было формой про
теста, борьбы, если хотите, про
тив лжи и лицемерия. В слу
чае с Русланом нс показано 
«прозрение» его родителей, но 
после допроса отца оно неиз
бежно. Конечно, если они не 
воспримут это как очередную 
«шутку».

Вот и решил Руслан в про
тивовес такой «морали», не най
дя ей замены (он ведь воспи
тан в атеистическом духе), от
казаться от всякой морали, от 
всяких нравственных ценностей.

Отказаться от всего того, что 
будет висеть на его ногах и 
руках многопудовой гирей, ког
да он захочет наказать пре
ступника. А все эти люди — 
тунеядец Коля-Олег, и Мария- 
соучастница, и браконьер-роди
тель — именно преступники;

закон трактует это однознач
но. Отказаться от поблажек и 
компромиссов, которые порой 
становились успокоением «вы
сокой» души стражей закона, 
делавшими кое-что кое для ко
го из дружественных побужде
ний, из-за нежелания портить 
чью-либо репутацию. Душевный 
Руська из благополучной 
семьи... вдруг (а вдруг ли?) 
стал мальчиком - старичком, 
не чувствующим боли — без
духовным Плю.мбумом!

Вот в чем видятся истоки 
этого «страшного» явления, ка
ким явился пред ясные, но не
зрячие очи сорокалетних 
«плюмбумизм». Это изломан
ные «двойной» моралью души 
пятнадцатилстиих. В основном, 
конечно, тех из них, кто хоть 
немного задумывается о нашей 
противоречивой действительно
сти. Тех, которые в свои пят
надцать стоят перед выбором 
сорокалетних — претворять или 
притворяться.

Такие, как Руслан Чутко и 
юноша из «Покаяния», сделали 
свой выбор. Опи решили бо
роться! Бороться против того, 
что в корне чуждо нашему об
ществу. Но формы борь
бы, средства достижения цели 
различны. «Несвязанный» высо
кой нравственностью Плюм
бум «чистит город от мрази»», 
а чувствительный потомок Вар
лама, связанный с дедом 
кровными узами, традициями 
своего народа, не находит ино
го способа заставить отца по
нять всю грешность его суще
ствования, как причинить ему 
страдание своим самоубийст
вом (прямо по Достоевскому— 
«очищение души через страда
ния»), Несомненно, что борьба 
в подобных разновидностях 
несовершенна. Она в чем-то 
ошибочна. Но не ошибается тот, 
кто не действует. И именно в 
деятельном отношении к дейст
вительности — смысл сущест
вования человека. В этом и 
переустройство мира, и нрав
ственное очищение общества. 
Покой — относителен, а движе
ние, действие — абсолютно!

■Вот вкратце то, что хотелось 
высказать по поводу нашумев
шего фильма. Конечно, многое 
осталось у меня «за кадром». 
Но основную мысль постарался 
донести. Надеюсь, что хотя бы 
часть опубликуете, хотя в чем-, 
то категоричен, и может быть,, 
не совсем прав. -Хотелось бы, 
чтобы кто-то поспорил и-с мо
им мнением. Чтобы завязалась 
интересная и полезная дискус-. 
сия об отношении молодежи к. 
действительности, о ес участии 
в преобразовании нашей жиз
ни.

И. УРГУНИН.
ОТ РЕДАКЦИИ. Спасибо

прямой Эфир

СЧЕТ В ПОЛЬЗУ КЛУБА
В четверг мы, телезрители, стали непосред

ственными участниками очно-заочной летучки 
журналистов молодежной редакции Свердлов
ского ТВ с теми, кому адресована их работа. 
«Горячий телефон» вновь вышел в прямой 
эфир.

В студии по одну сторону сидела в полном 
составе молодежная редакция, по другую — 
школьники, участники «молодежного клуба». 
И вот эта изначальная «конфронтационная» 
мизансцена, к сожалению, перешла в содер
жание разговора.

По сути, ни иа один свой вопрос молодеж
ный клуб не получил конкретного ответа. И 
сами вопросы, которые задавали школьники— 
Илья, Сережа, другие их товарищи •— были 
куда интереснее ответной реакции журнали
стов.

Ребята говорили о том, что им очень важ
но знать о «белых пятнах» нашей истории — 
о времени, когда страной руководили И. В. 
Сталин, H. С. Хрущев, что хорошо бы уви
деть на маленьком экране такой цикл дискус
сионных передач. В ответ же им журналист
ка Т. Хворова строго сказала: «Вам что, учеб
ников не хватает?», посоветовала читать собра
ние сочинений Сталина (?). И, порассуждав о 
«странном чувстве патриотизма», предложила

Рис. А. ПЯТКОВА.

— как доказательство, что редакция не про
ходит мимо этой темы — фрагмент репор
тажа из музея Я- М. Свердлова, открываю
щий новый цикл передач «Чувство истории»

Ни словесный комментарий, ни эпизод этот 
ни в коей мере не были адекватны высказан
ному социальному заказу.

Также, как нельзя считать ответом на воп 
рос по телефону о дискотеках информацию 
о новом клубе юных десантников. Предложе 
ние ребят о прямых репортажах с комсомоль 
ских собраний в первичках было все же взя 
то на заметку и... тут же парировано фак 
том репортажа с областной комсомольской 
конференции. Но ведь репортажа, как было 
обещано, — от начала и до выборов — не 
состоялось, был показан лишь кусочек пре
ний...

Многократно журналисты удивлялись: «Мы 
думали вы Только о музыке будете гово
рить...». Когда же молодежному клубу этот 
разговор о музыке был буквально навязан 
(может быть, потому, что наготове имелась 
видеозапись выступлений «Рондо» и «Браво») 
и от школьников поступило предложение по
казывать не гастролеров, а группы, участвую
щие в Свердловском рок-клубе, режиссер пере
дачи В. Демин почему-то засомневался в ин
тересности такого показа. А ведь рок-клуб 
уже отметил свою годовщину, такие группы, 
как «Наутилус», «Чайф», получили всесоюз
ную известность и признание не только зри
тельское, но и специалистов.

Молодежному клубу постоянно напоминали 
о приоритете «Горячего телефона». Но, пра
во же, здесь, наверное, был бы уместнее не 
формальный приоритет, а содержательный. 
Именно молодежный клуб нес в этом смысле 
основную нагрузку. Именно эти ребята зада
вали тон передаче, и стоило бы уделить им 
в эфире больше времени. Пожертвовать ради 
этого непомерно длинным фрагментом из пе
редачи «Совет да любовь» об «отказных де
тях», который, как классический «рояль в 
кустах», оказался в боевой готовности после 
первого же телефонного звонка.

Да, в трудную ситуацию поставил прямой 
эфир журналистов молодежной редакции. И 
все же, спасибо за передачу, где мы увидели 
таких думающих, интеллигентных школьни
ков, которые «говорили не только о музыке*.

Е. ШАКШИНА.

-----------------------------посмотрим!

НЕТ «ХОРОШИХ» И
Вопрос, вынесенный в на

звание ленты латвийских до
кументалистов «Легко ли 
быть молодым?», мне не ка
жется риторическим. Полу
торачасовой картиной режис
сер Юрис Подниекс отвеча
ет на вопрос однозначно: 
«Нет!». Почему? Потому, что 
в поведении 15 —17 - летних 
как в зеркале отразились 
проблемы общества. Только 
все они помножены на юно
шеский максимализм, жела
ние бросить вызов мещанам 
и обывателям. Режиссер ис
следует, откуда берутся ме
таллисты, панки. И не идет 
по самому легкому пути/не- 
гативно утверждая, что это-

всем нашим читателям, приняв
шим участие в разговоре о фильме А. Миндадзе и В. Абд-
рашитова. Общими усилиями мы сумели разобраться во 
многих проблемах, поднятых этой интересной
А спор, который предлагает Лаш сегодняшний

картиной.
. автор, из

бравший себе довольно прозрачный псевдоним «Ургунии»
(видимо, он — студент Уральского университета?), нам ка
жется, стоит продолжить. Тем более, что сейчас на экраны 
вышел фильм, впрямую обращенный к проблемам молоде
жи — «Легко ли быть молодым?». Первый отклик па пего 
.мы сегодня публикуем. Надеемся, нс последний.

«ПЛОХИХ»
выродки. Он предоставляет 
возможность высказаться са
мим ребятам. И мы слышим 
исповедь одного такого супер
мена, обескураживающую 
своей правдой: «Меня никто 
никогда не любил. Боялись — 
да. В этом смысле я — ни
щий».

Не наклеивая ярлыки, не 
обвиняя, режиссер подводит 
зрителей к мысли — во мно
гих бедах молодых виноваты 
старшие. Те, кто говорил од
но, а делал другое, те, кто 
критике предпочитал молча
ние, правде — ложь, борь
бе ■— удобства. Показателен 
эпизод разговора психолога с 
Девушкой, пытавшейся покон
чить жизнь самоубийством, 
когда врач говорит смятенной 
душе правильные, железобе
тонные, казенные фразы. Бе
гут от этого подростки, «спа
саются» от формализма в ре
лигии, наркомании, бродяж
ничестве. Одни. Другие по
могают разбирать мусор в 
подвалах домов старой Риги. 
Одни громят ваго'н электрич
ки после концерта рок-груп

пы. Другие не шадят своей 
жизни, выполняя интернацио
нальный долг в Афганистане.

Режиссер намеренно не 
разделяет героев на хороших 
и плохих. Наоборот, он под
черкивает единство между 
ними.

Думаю, от Подниекса тре
бовалось мужество, чтобы от
стоять свою позицию. Отно
шение автора к своим героям 
ощутимо в каждом кадре — 
режиссер стремится понять, 
а не осудить.

Монологи санитара, поч
тальона. режиссера - кинолю
бителя, ребят, стоящих в по
четном карауле у памятника 
красным латышским стрел
кам, поражают откровен
ностью. Той, от которой мы 
отвыкли, или той, которую 
порой не хотим знать. А 
разве не это главная задача 
искусства — вот так будо
ражить мысли и чувства 
зрителей?

Т. ФИСЕНКО.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

байджана.
19.00 — «Впервые на экране 

ЦТ». Художественный фильм 
«Идущий следом».

20.30 — «Время».
21.00 — Спортивная програм

ма: хоккей. Чемпионат мира. 
Матч команд финальной груп
пы; футбол. Отборочный матч 
чемпионата Европы. Сборная 
СССР — сборная ГДР.

23.00 — «Сегодня в мире».
«ДУБЛЬ-4»

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Документальный теле

фил ьм.
8 35 — Учебная программа.
12.10 — «Не все кометы гас

нут». Художественный фильм.
13.25 — Экран — учителю. 

Физика. 6-й класс.
13.55 — Новости.
14.30 — «Уроки истории». Те

лежурнал.

18.50 — Свердловск, «Хрони
ка дня».

18.55 — Реклама.
19.05 —. «Кто такой Лев Пе- 

тухович?». Репортаж из театра 
кукол.

19.20 — Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — «Наука и техника». 

Киножурнал.
19.55 — Свердловск. «Поле 

ждет». Комментарий журна
листа.

20.10 — «Стоп-кадр».
20 30 — МОСКВА. «Время».
21.00 — «Мелодии белой но

чи». Художественный фильм.
22.35 — Новости. По оконча

нии — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

23.05 — «Играем джаз».

Ill ПРОГРАММА
17.30 — Новости.
17.45 — Научно-популярный 

фильм.
18.00 — «Музыкальный ки

оск».
18.30 — «Сельский час».
19.35 —- Свердловск. Новости.
19.45 — МОСКВА. «Наука и 

техника». Киножурнал.
19.55 — «Из сокровищницы 

мировой музыкальной культу
ры». И. Брамс. Соната № 3.

20.30 — «Время».
21.00 — Свердловск. «Мечта». 

Художественный фильм.

ТАЙНЫЙ БРАК 
29-IV премьера

ДВЕНАДЦАТЬ СТУЛЬЕВ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

29-1V премьера
БЕСПЕЧ НЫ i 1 ГРАЖДАНИН
30-IV ИСКУССТВО БЫТЬ

ЖЕНЩИНОЙ
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

Сегодня в 19 час. премьера 
СЛЕДСТВИЕ 

29-1V в 10 час. ЗОЛУШКА 
в 19 час. премьера СТАРЫ ГТ

ДОМ

В ТЕАТРАХ И КИНО:
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня премьера

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
На златом крыльце сиде

ли. Таинственный монах. Си- 
бириада (две серии) — Ок
тябрь (стереоскопический).

Легко ли быть молодым? — 
Совкино.

Крик дельфина. Похожде
ния зубного врача — Салют.

Воспоминания. Короткие 
встречи. Трембита Темп.

Борис Годунов. Солярке. 
Скорбное бесчувствие. Ва
силь Быков. Восхождение — 
Урал.

Армейская история — ДК 
им. Свердлова.

Джентльмены удачи — 
ДК им. Дзержинского.

Ягуар — Дружба, Экран.
Ультиматум — кинокафе 

ресторана «Восток»
Фавориты луны — Совре

менник.
Очная ставка. Покаяние. 

Корона Российской импе
рии — Искра.

Человек со звезды — Бу
ревестник.

Глория — им. Маяковско
го.

Женатый холостяк. Кто 
войдет в последний вагон — 
Заря.

Охота на дракона — Зна
мя.

Все против одного — Зна
мя. Стрела.

ПОГОДА
29—30 апреля по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, небольшие 
осадки. 29 апреля на юге 
без существенных осадков, 
ветер юго-западный. 5—10 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью 0 плюс 
5, при прояснениях до ми
нус 3, днем 8 —13 градусов 
тепла, 30 апреля на северо- 
западе 3—8 градусов тепла.
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